
СТЕНОГРАММА 

37-го собрания Законодательной Думы Томской области  

седьмого созыва 

 

28 ноября 2024 года   г. Томск 

Зал заседаний Законодательной  

Думы Томской области  

Заседание первое 10:00 

Председательствует Козловская Оксана Витальевна, Председатель 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Добрый день, уважаемые коллеги, я рада приветствовать 

вас! 

Напоминаю, что из 42 установленных депутатов в Законодательной Думе 

Томской области избраны 42 депутата.  

Прошу всех зарегистрироваться. (Зарегистрировалось 34 депутата.) 

Два депутата Федоров А.Г. и Лучшев М.А. задерживаются, они сейчас 

подойдут. 

В работе собрания Думы принимают участие посредством использования 

средств телекоммуникаций в режиме реального времени четыре депутата: 

Осипцов В.Н., Колесников А.В., Рябченко Д.О., Чолахян В.Т. 

Отсутствуют два депутата: Бородин В.И. в командировке; Журавлев Ю.Б. 

по болезни. 

У нас один переданный голос Бородина Владислава Ивановича. 

37-е собрание Законодательной Думы Томской области седьмого созыва 

объявляется открытым. 

Прошу всех встать. (Звучит Государственный гимн Российской Федерации). 

Козловская О.В. Прошу всех садиться. 

Уважаемые коллеги, в работе 37-го собрания Думы также принимают 

участие: 
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Воробьев Василий Александрович, заместитель прокурора Томской области; 

Воскресенская Лариса Юрьевна, и.о. начальника Управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Томской области; 

Трофимова Ирина Сергеевна, заместитель начальника Управления по надзору 

за исполнением федерального законодательства прокуратуры Томской области. 

И традиционно начинаем наше собрание с вручения наград. 

Почетная грамота Законодательной Думы Томской области вручается 

Харахорину Валерию Михайловичу, депутату Законодательной Думы Томской 

области VII созыва, за высокий профессионализм, большой личный вклад  

в законотворческую деятельность и развитие местного самоуправления, а также  

в связи с 80-летием Томской области. Человек хорошо известный в регионе. 

Валерий Михайлович долгое время возглавлял налоговую инспекцию города  

в самые тяжелые для области времена. 

Харахорин В.М. Спасибо. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, мы с этим человеком работаем  

уже много лет в разных качествах, но всегда – это профессионал своего дела, 

неуемной энергии, не прекращающий учиться. Недавно она получила очередной 

диплом, окончив Томский юридический университет. Речь идет о Жалонкиной 

Ирине Юрьевне, председателе Контрольно-счетной палаты Томской области. 

Позвольте вручить ей Памятный знак «Герб Томской области» в серебряном 

исполнении.  

Ирина Юрьевна, подход, выбранный Вами в работе, не карательный,  

а творческий должен таким оставаться и дальше. Наша главная задача, чтобы регион 

развивался и процветал. Но если выявили виновных – закон должен быть 

неотвратим.  

Поздравляем Вас с юбилеем! 

Жалонкина И.Ю. Спасибо. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, от имени Законодательной Думы 

Томской области разрешите поздравить с юбилеем и вручить Памятный подарок – 

серебряную медаль НИ ТГУ Алтуниной Любови Константиновне, заведующей 

лабораторией коллоидной химии нефти Института химии нефти СО РАН, доктору 

технических наук, профессору, заслуженному деятелю науки Российской 
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Федерации, маме троих детей, бабушке восьми внуков. Любовь Константиновна  

и сегодня продолжает трудиться на благо развития российской и томской науки.  

Любовь Константиновна, огромное Вам спасибо!  

Алтунина Л.К. Спасибо большое! 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, по поручению командира войсковой 

части 95396, в котором служат томичи, позвольте вручить награды нашим коллегам 

и землякам. 

Медаль «За помощь фронту» Кожевникову Ивану Валерьевичу, помощнику 

депутата Законодательной Думы Томской области на общественных началах.  

Иван Валерьевич долгие годы сотрудничает с нашими ребятами. Мы вместе  

с ним были на Донбассе. Он не просто занимается оказанием гуманитарной помощи, 

он делает всё, чтобы оборудование, которое туда поставлялось, работало  

в соответствии с требованиями времени. 

Спасибо Вам огромное! 

Медаль «За помощь фронту» вручается Резникову Владимиру Тихоновичу, 

Генеральному директору ООО «Горсети – Томск». 

Владимир Тихонович, спасибо Вам огромное! С такими мужчинами  

мы обречены на победу! 

Медаль «За помощь фронту»  вручается Екатерине Мефодиевне Собканюк. 

С такими женщинами мы не просто обречены на победу, мы точно победим!  

Собканюк Е.М. Спасибо большое! Служу Отечеству! 

Козловская О.В. Дорогие друзья, у нас сегодня есть именинник Степан 

Николаевич Михайлов.  

Степан Николаевич, мы дарим Вам книгу об искусстве Томской области  

для того, чтобы Вы развивались не только в правовом, но и творческом плане. 

Михайлов С.Н. Спасибо большое! 

Козловская О.В. Коллеги, вчера был день рождения у Олега Владимировича 

Громова. Давайте его тоже от души поздравим. 

Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению наших вопросов. 

Есть предложение рассмотреть повестку собрания. Предлагаю для начала 

принять её за основу. Повестка традиционно внесена решением Совета Думы. 

Прошу проголосовать. 
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Голосуется принятие повестки собрания за основу. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………….35 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать пять за, решение принято.  

Есть ли изменения, дополнения к проекту повестки 37-го собрания? 

У Администрации Томской области есть ряд предложений по изменению 

повестки собрания. 

Пожалуйста, Александр Михайлович Феденёв. 

Феденёв А.М. Спасибо, Оксана Витальевна. 

Уважаемые депутаты, вношу предложение изменить по двум вопросам 

докладчиков:  

в 17-ом вопросе повестки вместо Ассонова Дмитрия Юрьевича докладывать 

будет Мухамеджанов Тимур Болатович в связи с болезнью Дмитрия Юрьевича; 

в 23-м вопросе вместо Исаковой Татьяны Александровны докладывать будет 

Малиновская Елена Юрьевна также по причине болезни Татьяны Александровны. 

Также прошу 18-й вопрос исключить из повестки собрания в связи  

с необходимостью доработки закона. 

Козловская О.В. Коллеги, будут ли вопросы к Александру Михайловичу? 

Вопросов нет. 

Других замечаний, предложений, изменений не поступало, поэтому с учётом 

внесённых изменений предлагаю проголосовать и принять повестку в целом. 

Прошу проголосовать. 

Голосуется принятие повестки 37-го собрания Законодательной Думы 

Томской области 7 созыва в целом с учетом внесенных изменений. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………..37 

Проголосовало против………………….0 

Воздержалось……………………............0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Коллеги, решение принято. В повестке с учётом изменений 

26 вопросов.  
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Сейчас по Регламенту у нас есть время для политических заявлений. 

Есть ли желающие их сделать? 

Пожалуйста, Татьяна Сергеевна Славкина, фракция «Справедливая Россия – 

Патриоты – За правду».  

Славкина Т.С. Добрый день! Попрошу дополнительно одну минуту. 

Козловская О.В. Не будем возражать? Три минуты, пожалуйста. 

Славкина Т.С. Добрый день, уважаемые коллеги, Оксана Витальевна, 

Александр Брониславович! 

Ларинский заказник. В рыночной экономике при капиталистических 

отношениях, которые направлены на извлечение максимальной прибыли 

собственника, на 10-м месте стоят вопросы экологии, сохранения природных 

ресурсов. Ярким примером тому служит ситуация с государственным ландшафтным 

заказником «Ларинский». Жители района сталкиваются с проблемой, но не знают, 

куда обратиться, где узнать правду: будет все-таки проводиться на территории 

заказника золотодобыча или нет.  

Почему такие вопросы? Очень интересно получается, на чьей стороне 

действующий глава Спасского сельского поселения? Он же народный избранник.  

Но оказывается, раньше случайно или неслучайно он являлся бывшим сотрудником 

той самой компании ООО УК «ТИСК», где работал заместителем генерального 

директора. Им же весной 2024 года в Министерство природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации был направлен запрос о возможности изменения границ 

Ларинского заказника. Видимо, для того чтобы данная компания могла спокойно 

заниматься золотодобычей. Жители задают вопрос – для чего? Для пополнения 

бюджета Томской области за счет налогов от этой деятельности? Или для 

уничтожения мест, где еще можно наслаждаться красивыми видами нашей 

природы? Или еще для чего-то? 

Департамент природных ресурсов и окружающей среды собрал рабочую 

группу, на которой было принято решение о невозможности изменения границ 

данного заказника.  

Я была вчера в заказнике, техника как работала, так работает. У сотрудников 

есть точный план, что нужно сделать до нового года. 
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Я прошу губернатора Томской области взять этот вопрос под личный 

контроль, потому что жители не знают, что там будет. Информация звучит везде 

разная. 

Спасибо за внимание. 

Козловская О.В. Спасибо, Татьяна Сергеевна. 

Есть ещё желающие выступить? 

Пожалуйста, Екатерина Ивановна Радионова, фракция «Новые люди». 

Радионова Е.И. Доброе утро, коллеги!  

Иду на трибуну и думаю, с каким заявлением выступать, потому что каждый 

день приходит огромное количество обращений от жителей, в том числе  

и по Ларинскому заказнику. Буквально вчера звонили коллеги из федерального 

движения «Экосистема» (г. Москва), они тоже очень обеспокоены сложившейся 

ситуацией и держат ее на контроле, готовятся писать обращение, ищут экспертов, 

пытаются найти выход. То есть ситуация не оставляет равнодушным никого:  

ни жителей Томской области, ни жителей Российской Федерации. За данной 

ситуацией все наблюдают. 

В заявлении я бы все-таки хотела акцентировать внимание на следующую 

проблему. Мы передали градостроительные полномочия на уровень региона,  

но проблемы жителей это не решило. Они вновь и вновь обращаются с вопросами. 

Я хочу рассказать о микрорайоне «Западный». Люди уже не раз обращались  

на прямую линию с Президентом, встречались с Анатолием Михайловичем 

Рожковым, депутаты обсуждали эту ситуацию на площадке комитета. У людей  

на руках документы, подтверждающие, что они имеют право строить дома  

на землях, предназначенных для индивидуального жилищного строительства. 

Микрорайон входит в границу территории деревни Петрово, но по генеральному 

плану эти участки являются землями сельскохозяйственного назначения. Такая 

ситуация существенно тормозит и социальную газификацию, и развитие 

инфраструктуры: ни дорог, ни света нет – свистопляска с полномочиями, так как  

по генплану – земли сельхозназначения, а на руках – свидетельства ИЖС.  

Жители из раза в раз обращаются в органы власти, но никаких решений  

не принимается. Получают одни отписки. Хотелось бы обратиться к исполняющему 

обязанности заместителя Губернатора по данному направлению, чтобы провели 
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встречу с жителями и объяснили, что им делать, и совместно выработали решение. 

Жители готовы включиться в работу. Если в бюджете области не хватает денег  

на приведение в соответствие градостроительных документов, то они готовы уже 

скинуться рублём, лишь бы выйти из этой ситуации. 

Спасибо большое. 

Козловская О.В. Спасибо, Екатерина Ивановна. 

Ещё, коллеги, есть желающие выступить? Достаточно?  

Я убеждена, что Администрация Томской области оба обращения услышала.  

Сергей Борисович (Автомонову) нам также на это надо обратить внимание  

со своей стороны, потому что оба вопроса фактически касаются деятельности 

комитета. 

Переходим к рассмотрению вопросов повестки.  

Первый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению первого вопроса повестки  

«О привлечении Бардовой Марины Николаевны, судьи в отставке, 

к исполнению обязанностей мирового судьи судебного участка № 1 

Асиновского судебного района Томской области». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Коллеги, добрый день!  

Председателем Томского областного суда внесено представление 

о привлечении Марины Николаевны Бардовой, судьи в отставке, к исполнению 

обязанностей мирового судьи судебного участка № 1 Асиновского судебного 

района. 

Кандидатура была рассмотрена на заседании комитета, соответствует всем 

установленным законом требованиям. Квалификационной коллегией судей принято 

положительное заключение.  

Марина Николаевна в 21-м году ушла в отставку. Привлекалась к исполнению 

обязанностей мирового судьи в Тегульдетский, Асиновский районы. Предлагаем 

принять постановление о привлечении её вновь к исполнению обязанностей 

мирового судьи в Асиновском судебном районе. 
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Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли вопросы к Степану Николаевичу?  

Мы с Мариной Николаевной не первый раз встречаемся, у нее очень высокие 

результаты работы. Я думаю, мы можем ей только сказать спасибо за то, что она  

в трудную минуту всегда помогает. 

Ставим вопрос на голосование?  

Голосуем. 

Голосуется постановление о привлечении Бардовой Марины Николаевны, 

судьи в отставке, к исполнению обязанностей мирового судьи судебного  

участка № 1 Асиновского судебного района Томской области. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..36+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Спасибо. Решение принято. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О привлечении Кочетовой Жанны Вячеславовны, судьи в отставке, 

к исполнению обязанностей мирового судьи судебного участка № 1 Северского 

судебного района Томской области». 

Слово предоставляется Михайлову Степану Николаевичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по законодательству, 

государственному устройству и безопасности. 

Михайлов С.Н. Также внесено представление о привлечении Жанны 

Вячеславовны Кочетовой, судьи в отставке, к исполнению обязанностей мирового 

судьи судебного участка № 1 Северского судебного района Томской области. 

Кандидатура также рассмотрена на заседании комитета, соответствует  

всем необходимым требованиям. Квалификационной коллегией судей принято 

положительное заключение. Жанна Вячеславовна в этом году ушла в отставку, 

привлекается впервые. 

Коллеги, хотел бы проинформировать, сегодня пришло письмо из Областного 

суда, где сообщается, что по уважительным причинам объективного характера 
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Жанна Вячеславовна не смогла присутствовать на собрании Думы. По Регламенту 

мы можем принять решение в отсутствие кандидата, если есть уважительная 

причина, я предлагаю вопрос рассмотреть. 

Козловская О.В. Коллеги, учитывая, что ситуация на участке достаточно 

напряжённая, на собрании присутствует заместитель председателя Областного суда, 

если будут вопросы, он готов ответить, мы можем рассмотреть кандидатуру  

без ее присутствия. Жанна Вячеславовна работала в суде общей юрисдикции. 

Человек достаточно подготовленный, на комитете очень хорошо отвечала  

на вопросы и представляла свою деятельность.  

Я предлагаю согласиться со Степаном Николаевичем, с учётом письма  

от председателя Областного суда, и принять решение, учитывая, что речь идёт  

не о назначении, а привлечении судьи в отставке. 

Жанна Вячеславовна находится с выездом за пределы города, не смогла 

приехать. У нас есть право рассмотреть представление в отсутствие кандидата. 

Не будет возражений? Нет. Спасибо, коллеги. 

Голосуем. 

Голосуется постановление о привлечении Кочетовой Жанны Вячеславовны, 

судьи в отставке, к исполнению обязанностей мирового судьи судебного  

участка № 1 Северского судебного района Томской области. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..35+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Тридцать пять за, плюс один переданный голос – решение 

принято. 

Третий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«Выступление представителя политической партии, не представленной 

в Законодательной Думе Томской области».  

Слово предоставляется Ерёмину Василию Васильевичу, заместителю 

председателя Томского регионального отделения Партии «ЯБЛОКО». 
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Козловская О.В. Уважаемые коллеги, я вам напоминаю, что в соответствии  

с федеральным законом и с Регламентом Законодательной Думы раз в год  

мы предоставляем возможность выступить на собрании Законодательной Думы 

представителям политических партий, которые участвовали в выборах  

при формировании Законодательной Думы седьмого созыва, но не преодолели  

5%-ный барьер. У нас таких партий две: «Партия Роста» и Партия «ЯБЛОКО». 

Сегодня заявились на выступление представители Партии «ЯБЛОКО». 

На собрании Думы присутствует заместитель председателя Томского регионального 

отделения Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия 

«ЯБЛОКО» Ерёмин Василий Васильевич, в прошлом депутат Областной думы. 

Пожалуйста, Василий Васильевич, приглашаю за трибуну.  

Ерёмин В.В. Уважаемые томичи, депутаты Законодательной Думы, 

президиум, спасибо за возможность высказать позицию и свою, и Партии 

«ЯБЛОКО» на данном высоком собрании. 

Как вы помните, в прошлом году я среди проблем попытался поставить две, 

которые, как мне кажется, являются животрепещущими:  

1. Наличие валежника, который не убирается в наших лесах. Те, кто ездят  

за грибами, видят, какой строевой лес там лежит, и как бы он мог понадобиться 

Донбассу в качестве стоек и так далее. 

2. Вымирание деревни. Моё родное село Елизарьево, в котором, практически, 

проживают только пенсионеры и одно личное подсобное хозяйство. Мне жалко  

и обидно. От самого родного моего села Каличкино около села Володино, 

к сожалению, нет даже столбика о том, что здесь когда-то было одно из самых 

больших сел, но партия почему-то решила сделать смычку таких деревень  

с полурайонными центрами. 

Я хочу сказать, что наши тезисы выработаны и одобрены региональным 

Советом Партии «ЯБЛОКО». Конечно, тут большая доля моих впечатлений  

от сегодняшней деятельности. 

По экономике. Хотелось бы сказать, не приводя цифры, насколько  

на картошку повысились цены и так далее. Много-много лет назад депутат 

Резников В.Т., произнося тост на Новый год, говорил: «Я желаю вам в Новом году, 

покупая любые товары, не смотреть на ценники!» Я когда-то не смотрел на ценники, 
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сейчас больше смотрю на жёлтые таблички. На сегодняшний день, когда 

инфляционная спираль, к сожалению, развивается, и доллар вчера побил 114 рублей 

за единичку, ситуация напоминает одну из частушек НЭПа и военного коммунизма: 

«Забегаю я в буфет, ни копейки денег нет. Эй, буфетчик, разменяй-ка миллион». 

Мне кажется, что надо каким-то образом менять существенно политику  

в области экономики. Какие-то ожидания на сегодняшний день есть, я думаю,  

что мы, несомненно, победим и в экономике, и в политике, и в той операции, 

которую проводим.  

Оппозиции Партии «ЯБЛОКО» в текущем моменте кажется, что без 

дипломатического урегулирования конфликта, без соглашения о прекращении огня 

трудно закончить конфликт. Это необходимо ради жизни людей и ради будущего 

страны. У меня погибли два племянника. Сынок одного из племянников Семён 

ходит в первый класс и каждое утро у мамы спрашивает: «Когда папа придёт? Он же 

пошёл захватить в плен одного из фашистов. Вроде же он захватил. Когда папа 

придёт?» Мне кажется, надо двигаться к соглашению. Я сегодня посмотрел бегущую 

строку, вроде бы и администрация Трампа и премьеры Израиля и Ливана 

предполагают, что попытки в Стамбуле позволяют каким-то образом подойти 

к перемирию. Мы говорим о том, чтобы подойти к соглашению о прекращении огня. 

Я историк, учился пять лет этому, и знаю, что все войны, которые начинались  

по любым причинам, всегда заканчивались прекращением огня и заключением 

каких-то соглашений. Надеюсь, что победа будет за нами. И данные тезисы будут 

реализованы в нечто законодательное.  

Партия «ЯБЛОКО» против сторонников жёсткой линии, выступающих  

за применение ядерного оружия в конфликте с Западом. «Ядерное сдерживание  

не помело, которым можно мести по всем углам» – так заявил академик 

Г.А. Арбатов. Мы считаем, что при применении ядерного оружия ни нас не будет, 

ни наших врагов. 

Партия за признание на государственном уровне преступлений сталинского 

режима и сохранение памяти о жертвах репрессий. С чем это связано? У нас есть 

памятник жертвам репрессий, почему не разрешить возложение двух цветочков  

в день поминовения? Помня об этом, мы не можем публично высказать свою боль  

и сострадание тем людям, которые пали в период сталинских репрессий. 
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Хотелось бы отметить, что Партия «ЯБЛОКО» не может понять 

государственного влияния на органы местного самоуправления. В чем это 

проявляется? Прежде всего, в отмене прямых выборов глав администраций  

и в организации конкурсов на должность, где заранее известен победитель. 

Представили нам Д.А. Махиню. Я уже много раз говорю: «Махиню в отставку!»  

Вы все видели, какой был город, когда шесть месяцев не ремонтируются дороги.  

Я думаю, что такого не было никогда, ни при каком мэре города Томска. 

Народ его не избирал. Высказать ему недоверие? Да, я регулярно пытаюсь  

это сделать, но для этого надо собрать 13 голосов. Понятно, какие люди дальше 

будут продолжать свою деятельность, убивая наш родной город Томск. 

Хотел бы сказать, что это проявляется также и в законодательных актах, 

допускающих прекращение депутатских полномочий за непосещение собраний 

Думы, за ошибки, неточности в отчётах о доходах и расходах, где нарушителями 

становятся исключительно муниципальные выборные лица, при этом не все. 

Допустим, депутат Е.Н. Каверзин лежит на операционном столе, ему меняют сустав, 

а в это время судья Советского суда принимает решение, лишить его полномочий, 

так как он 4 рубля 67 копеек не указал, и никаких отсрочек, чтобы защититься. 

Стрежевчане также знают, как их лишили этих полномочий, но при этом не всех. 

Допустим, бывший депутат от «ЯБЛОКО», к сожалению, забыл его фамилию, 

заявлял о том, что депутат, председатель Думы Г.А. Шамин сам себе выписывает 

премии. Почему-то никто не нашёл оснований для проверки законности этого.  

Три депутата не указали в декларациях о своих имущественных отношениях,  

но при этом они все сохраняют свои полномочия. Получается некая избирательность 

законодательства относительно местного самоуправления, хотя все декларации  

и хельсинские, и наши законы, вроде бы, говорят о том, что местное самоуправление 

отделено от государства и должно само каким-то образом регулировать свою 

деятельность. 

И последнее выношу на ваше мнение. Ответ прокурора И.Л. Овдейчука  

по поводу решения Думы № 516 от 11 октября 2022 года. Дума, принимая решение  

о возможности различного рода компенсаций, помощи семьям участников СВО, 

вдруг среди тех, кто там защищает родину, не оказалось Запорожской и Херсонской 

областей. Вчера думаю, посмотрю, вышел на сайт Мэрии города Томска, и там чётко 
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сказано, кто может получить льготы: кто участвует на территории Украины, 

Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики. Возможно, 

получая Екатерина Мефодиевна, Владимир Тихонович сегодня эти награды, вы  

не совсем законно помогаете там, потому что Херсонская и Запорожская области, 

оказывается по решению Думы от 11 октября 2022 года, не входили в состав 

Российской Федерации. И.Л. Овдейчук отвечает, всё нормально, решением Думы  

от февраля 2023-го года мы включили Запорожье и Херсон в состав Российской 

Федерации. А Миллер говорит, что это дискредитация Президента и Конституции, 

но почему-то другие органы нашей власти не видят этого. Думаю, может, я дурак.  

Я за два года написал больше двадцати заявлений Президенту, Юрию 

Владимировичу, он, когда увидел, чуть не поседел. Мне кажется, что новому 

прокурору надо обратить внимание на законодательные и муниципальные акты  

и навести там порядок. 

Спасибо большое. 

Козловская О.В. Спасибо, Василий Васильевич, за то, что уложились  

в регламент.  

Коллеги, в соответствии с Регламентом, у нас есть время для того, чтобы 

задать вопросы. Также в соответствии с нашим Регламентом мы не принимаем 

постановление по данному выступлению. 

Есть ли вопросы?  

Пожалуйста, Владимир Тихонович. 

Резников В.Т. Василий Васильевич, ты говоришь, что Запорожская, 

Херсонская области не включены. Я только вчера отправил 800 тысяч рублей в наш 

Приволжский район. Там наши люди, мы должны им помогать. Как же  

не помогать?! Надо меньше говорить, а больше делать.  

Подходит Новый год. У некоторых ребятишек погибли родители, надо  

про них не забыть, и работа уже организована в коллективе. Я сегодня проводил 

совещание у себя в коллективе, и все выступили за.  

Василий Васильевич, это наша страна, наши люди, и надо им помогать! 

«На цены не смотрел», что ты меня всё критикуешь? Я давно уже не смотрю 

на цены, я людям помогаю. 

Козловская О.В. Спасибо. 
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Ерёмин В.В. Володя, ты получаешь, наверно, за час столько, сколько  

я пенсию за год, поэтому и на цены не смотришь.  

Что касается замечания. Я как раз и говорю о том, что есть конституционные 

законы от декабря 2021 года о включении в состав Российской Федерации 

Запорожья и Херсона, а почему Дума Томска их не включает? Вы задайте вопрос.  

У Вас там сын работает, он мне ответил, что всё нормально. Вы помогаете,  

и молодец, что помогаете. Речь идёт о решении, которое незаконно, по моему 

мнению, но, к сожалению, его не отменяют и не убирают с официального сайта 

Администрации Томска.  

Козловская О.В. Спасибо, Василий Васильевич. 

Коллеги, есть ещё вопросы?  

Вопросов больше нет. Спасибо Вам большое. 

Ерёмин В.В. Будьте здоровы! 

Козловская О.В. Коллеги, рассматриваем следующий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в приложение 

к Закону Томской области «О наделении органов местного самоуправления 

отдельными государственными полномочиями по регистрации коллективных 

договоров» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Грузных Светлане Николаевне, заместителю 

Губернатора Томской области по социальной политике. 

Козловская О.В. Мы Вас поздравляем со вступлением в должность. В новом 

качестве мы Вас еще не слушали. Пожалуйста, Светлана Николаевна, Вам слово.  

Грузных С.Н. Спасибо огромное, Оксана Витальевна!  

Уважаемые депутаты, приглашенные, вашему вниманию предлагается  

рассмотреть проект закона, суть которого заключается в том, чтобы 

перераспределить средства на переданные полномочия для регистрации 

коллективных договоров. У нас в девяти муниципальных образованиях сократилось 

количество уведомительной регистрации коллективных договорах, а в трёх 

муниципальных образованиях, наоборот, увеличилось. Я не буду их называть,  

в раздаточном материале информация есть. Данное перераспределение основано  

на статистике за последние три года: с 2021 по 2023 годы.  
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Получены все положительные заключения от всех муниципалитетов. Данный 

проект закона был рассмотрен на трёхсторонней комиссии по регулированию 

трудовых отношений и одобрен. Получены все положительные заключения. 

Прошу вас рассмотреть и принять в двух чтениях.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли вопросы, коллеги, к Светлане Николаевне? Вопросов нет.  

Пожалуйста, позиция комитета, Олег Георгиевич. 

Правдин О.Г. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел, просит поддержать  

в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли желающие выступить? Нет. 

Переходим к голосованию. Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..37+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать семь за плюс один переданный голос – решение 

принято. 

Голосуем второе чтение и постановление.  

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………37+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать семь за плюс один переданный голос – решение 

принято. 

Пятый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «О правовом статусе лиц, замещающих государственные должности 

Томской области» (1, 2 чтение).  
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Слово предоставляется Рожкову Анатолию Михайловичу, заместителю 

Губернатора Томской области по территориальному развитию. 

Рожков А.М. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые 

депутаты, участники собрания! 

На ваше рассмотрение вносится законопроект, связанный с изменением 

Закона Томской области «О правовом статусе лиц, замещающих государственные 

должности Томской области». Он разработан в целях исключения ситуации, когда 

руководители, в том числе высшее должностное лицо, сами принимают решение  

о выплате премии и материальной помощи. 

Данный проект внесен Губернатором Томской области, а также депутатами 

Законодательной Думы. 

Кратко суть изменений. Лицам, замещающим государственные должности: 

Губернатор Томской области, Председатель Законодательной Думы, 

Уполномоченные, председатель Областной избирательной комиссии, Контрольно-

счётной палаты, не выплачивается премия за выполнение особо важных работ,  

при этом увеличивается предельный размер ежемесячного денежного поощрения 

при сохранении нормативов для расчета фондов оплаты труда. 

То же касается материальной помощи. Уточняется, что материальная помощь 

выплачивается лицам, замещающим государственные должности, один раз в декабре 

за счет экономии фонда оплаты труда конкретного должностного лица, 

пропорционально отработанному времени.  

Вот такие небольшие изменения произошли. Я подчёркиваю, что не требуется 

дополнительного финансирования. 

Все положительные заключения получены.  

В декабре мы должны рассмотреть точно такие же изменения в системе 

оплаты труда должностных лиц органов местного самоуправления.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, вопросы к Анатолию Михайловичу. Вопросов нет.  

Пожалуйста, позиция комитета, Степан Николаевич Михайлов, председатель 

комитета Законодательной Думы по законодательству, государственному 

устройству и безопасности. 
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Михайлов С.Н. Коллеги, мы получили все положительные заключения, 

поэтому предлагаем принять закон в двух чтениях. 

Козловская О.В. Можно перейти к голосованию? Голосуем первое чтение 

закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..38+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать восемь за. 

Голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..37+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать восемь за – решение принято. 

Переходим к следующему вопросу.  

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Томской области о выборах» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Радзивилу Ростиславу Станиславовичу, 

председателю Избирательной комиссии Томской области. 

Радзивил Р.С. Уважаемые депутаты, представленный вашему вниманию 

проект закона разработан в целях совершенствования областного законодательства 

о выборах и приведения его в соответствие с Федеральным законом «Об основных 

гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации». 

Предлагается внести изменения в три закона Томской области. 

Во-первых, в Законе № 50-ОЗ «Об избирательных комиссиях, комиссиях 

референдума в Томской области» предлагается уточнить, что порядок исполнения 

полномочий председателя, заместителя председателя, секретаря избирательной 
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комиссии во время их отсутствия определяется регламентом работы комиссии, 

поскольку в соответствии с пунктом 11 той же статьи действующего областного 

закона, порядок работы комиссии в целом регулируется именно её регламентом 

работы. 

Далее. Предлагается внести изменения в Закон №  29-ОЗ «О муниципальных 

выборах в Томской области», исключив нормы, устанавливающие возможность 

проведения по решению ЦИК России голосования избирателей, которые находятся  

в местах содержания под стражей обвиняемых и подозреваемых за пределами 

соответствующего округа. Указанное изменение направлено на приведение  

в соответствие с федеральным законом, поскольку из трёх уровней выборов 

(местные, региональные и федеральные) федеральный закон оставил только  

два уровня выборов, на которых такое голосование применяется.  

Далее. Предлагается исключить срок, установленный для сдачи итогового 

финансового отчёта кандидата, утратившего статус кандидата. Также это изменение 

направлено на приведение в соответствие с Федеральным законом № 67-ФЗ, 

которым сейчас установлен единый срок для сдачи всех итоговых финансовых 

отчётов – не позднее чем через 30 дней со дня официального опубликования 

результатов выборов. 

Следующее изменение. Предлагается исключить норму, согласно которой 

избиратели, обучающиеся по очной форме обучения и зарегистрированные по месту 

пребывания в общежитии, включаются в списки избирателей по месту нахождения 

общежития образовательного учреждения. Указанные изменения направлены,  

во-первых, на согласование норм избирательного законодательства с Федеральным 

законом № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления  

в Российской Федерации», поскольку органы местного самоуправления наиболее 

тесно связаны и приближены к населению соответствующей территории. То есть  

к людям, постоянно проживающим на соответствующей территории, и которые  

эти органы и выбирают.  

Во-вторых, практика применения действующей нормы областного закона 

свидетельствует о немногочисленности указанной категории лиц. Например,  

на выборах в городскую Думу в 2020-ом году на одном из округов было включено  
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в списки 443 человека указанной категории избирателей, а пришло на голосование 

менее 20 человек. 

В-третьих, мы изучили региональную практику. В подавляющем большинстве 

субъектов Сибирского федерального округа такой нормы нет. Она есть только  

в Томской области, в Республике Алтай и Кемеровской области. 

Следующее изменение. В Законе № 147-ОЗ «О выборах депутатов 

Законодательной Думы Томской области» предлагается привести нормы, 

регулирующие сроки принятия Законодательной Думой постановления о досрочном 

прекращении полномочий депутата строго в соответствии с аналогичными нормами 

414-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления». Там есть 

небольшие текстуальные различия, которые на применение влияют, поэтому  

мы приводим в соответствие с федеральным законом. 

Представленный мной законопроект не требует дополнительных расходов 

областного бюджета. Риски не выявлены. Не устанавливаются и не изменяются 

обязательства субъектов предпринимательской деятельности. 

На законопроект получены все положительные заключения.  

Прошу принять в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо, Ростислав Станиславович. 

Коллеги, будут ли вопросы?  

Пожалуйста, Наталья Геннадьевна, потом Марат Тагирович. 

Барышникова Н.Г. Ростислав Станиславович, можно подробнее объяснить 

ситуацию по студентам. На прошедших довыборах были конфликты на УИК № 44. 

Если принимается эта норма, то каким образом это будет происходить? Какой 

документ должен студент предоставить? 

Радзивил Р.С. Сейчас коротко суть объясню. Действующая норма, 

подчеркну, не противоречит законодательству, она допускает участие иногородних 

студентов в выборах местных депутатов. То есть студенты из Кемеровской области, 

которые здесь не проживают и которые уедут туда обратно, будут голосовать  

за депутата на округе. Мы предлагаем эту норму исключить. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Марат Тагирович. 

Валеев М.Т. Хочу обратить внимание депутатов на вопрос, который только 

что прозвучал. Буду голосовать против, объясню, почему. Я против одного  
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из положений предлагаемого законопроектом, а именно: предлагается лишить 

возможности голосовать студентов очной формы, проживающих в общежитиях,  

на муниципальных выборах. Правильно ли это? В качестве обоснования приводится 

следующее. У многих соседей такой нормы нет, хотя Кузбасс и Алтай, насколько  

я понял, имеют такую норму, и, кроме того, обосновывается низкой явкой.  

Но Томск, Томская область отличаются от соседей. Когда мы говорим об отличиях 

от наших соседей, мы не в последнюю очередь имеем в виду то количество 

студентов, которое проживает у нас в регионе и, в частности, в городе Томске.  

Мы гордимся этими студентами и небезосновательно гордимся их активной 

деятельностью. Эти люди делают лицо нашего города. Заинтересован ли регион, 

заинтересован ли город в том, чтобы приезжие студенты оставались у нас? Конечно, 

заинтересованы! Мы хотим, чтобы они у нас оставались, а мы сразу же говорим: 

«Так, нет, вы чужие и участвовать в муниципальных выборах вы не будете!»  

Козловская О.В. Марат Тагирович, Ваш вопрос? 

Валеев М.Т. Я просил выступление. Я записался на выступление, кнопку 

нажал. 

Козловская О.В. Я прошу прощения, не посмотрела.  

Валеев М.Т. У меня буквально несколько  предложений осталось.  

Являются ли приезжие студенты потребителями муниципальных услуг, 

муниципальных продуктов? Конечно, являются! Они приезжают сюда на несколько 

лет. Мы говорим о том, что государство заинтересовано в том, чтобы молодёжь,  

в частности, студенты участвовали в формировании органов власти, и сами отсекаем 

молодёжь от такого формирования.  

Да, низкая явка есть! Но давайте бороться с низкой явкой иными способами. 

Зачем вместе с водой выплёскивать ребёнка? Я считаю, что это просто 

методологически неверное решение таким образом бороться с низкой явкой. Ещё 

раз обращаю внимание, что студентов, наоборот, нужно пестовать, привлекать, 

объяснять им, заинтересовывать в том, чтобы они участвовали в формировании 

муниципальной повестки. Сразу же с порога говорить о том, что ребята оставайтесь, 

участвуйте в формировании органов власти, а мы говорим: «Нет, вы не с нами,  

вы чужие, вот отучитесь – собирайте чемоданы и уезжайте». Категорически 

неправильно!  
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Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Коллеги, будут ещё вопросы? Нет. 

Позиция комитета? 

Михайлов С.Н. Коллеги, комитет большинством голосов предлагает принять 

закон в двух чтениях.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли вопросы к Степану Николаевичу? Нет. 

Есть ли ещё желающие выступить? Желающих выступить нет.  

Коллеги, я предлагаю перейти к голосованию. Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+1 

Проголосовало против…………………….6 

Воздержалось……………………................2 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Двадцать девять плюс один переданный голос – решение 

принято. Изменений и дополнений не поступало в письменном виде, голосуем 

второе чтение и постановление. Голосуем. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………28+1 

Проголосовало против……………………..6 

Воздержалось…………………….................2 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Двадцать восемь плюс один переданный голос – двадцать 

девять за, решение принято. 

Напоминаю, что для принятия закона нам надо двадцать два голоса.  

Переходим к рассмотрению седьмого вопроса. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «О наделении органов местного самоуправления отдельными 

государственными полномочиями по организации мероприятий  
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при осуществлении деятельности по обращению с животными без владельцев»  

(1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Табакаеву Валерию Витальевичу, начальнику 

Департамента ветеринарии Томской области. 

Табакаев В.В. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты, 

рассматриваемым законопроектом предлагается установить возможность 

перераспределения средств субвенции между органами местного самоуправления 

при наличии экономии и наличии потребности в средствах субвенции. 

Также в закон вносятся технические правки. 

Принятие законопроекта не повлечёт дополнительных расходов, 

покрываемых за счёт средств областного бюджета. 

На законопроект получены все положительные заключения.  

Просим принять законопроект в двух чтениях. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Есть ли вопросы к Валерию Витальевичу? Вопросов нет. 

Позиция комитета, Михайлов Степан Николаевич. 

Михайлов С.Н. Комитет поддерживает, предлагаем принять закон в двух 

чтениях. 

Козловская О.В. Коллеги, будут вопросы к председателю комитета? 

Вопросов нет.  

Можем перейти к голосованию? Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..38+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Тридцать восемь плюс один переданный голос – решение 

принято. Голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………38+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  
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Козловская О.В. Тридцать девять за – решение принято. 

Восьмой вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«Об отчете о реализации в 2024 году программы развития Томского 

государственного университета систем управления и радиоэлектроники 

(ТУСУР) на 2021 – 2030 годы в рамках программы стратегического 

академического лидерства «Приоритет-2030».  

Слово предоставляется Рулевскому Виктору Михайловичу, ректору 

Томского государственного университета систем управления и радиоэлектроники. 

Козловская О.В. Хочу напомнить, что Виктор Михайлович возглавляет 

комиссию по высшей школе и стратегическому развитию в Законодательной Думе. 

Рулевский В.М. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые 

депутаты, приглашённые! 

Согласно реализации программы университеты, участвующие  

в территориальном и отраслевом треке, обязаны предоставить результаты 

реализации программы за текущий период на заседании Законодательной Думы  

и показать, каким образом на сегодняшний день университет за счёт реализации 

программы встраивается в основную повестку региональной части  

и взаимодействует как с научно-образовательным комплексом,  

так и промышленными предприятиями региона, при этом, безусловно, оказывает 

существенное влияние и на развитие отрасли в целом. 

На сегодняшний день университет по результатам защиты прошлого года 

находится в первой группе территориального отраслевого лидерства. Ключевой 

задачей для себя ставим формирование лидирующего центра в стране  

для электронной и ракетно-космической отрасли, IT-информационной безопасности 

за счёт получения и внедрения новых знаний, которые базируются на проведении 

научных исследований мирового уровня, что обеспечивает технологический 

суверенитет Российской Федерации, а также безопасность политической 

инфраструктуры. 

В качестве целевой модели для себя университет ставит генерацию 

наукоёмкого бизнеса в нашем регионе. К 2030-му году мы ставили для себя задачу 

обеспечения и формирования не менее пятидесяти команд в год. Сегодня согласно 
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нашему плану мы выполняем эти показатели. На текущий период только за этот год 

уже более двадцати трёх компаний были сформированы в Томске и Томской 

области. 

Мы динамично движемся с точки зрения увеличения своего бюджета за счёт 

выполнения хозяйственных работ, а также выполнения других работ, связанных  

с образовательной деятельностью и услугами. На сегодняшний день бюджет 

составляет порядка 4,2 миллиарда рублей.  

Мы удерживаем количество своих студентов, и этот показатель 

перевыполняем. Так, сегодня в университете обучается порядка 16 000 студентов, 

половина из которых – очные студенты, а другая часть – студенты, обучающиеся  

на дистанционном формате обучения.  

Для нас, как для технологического и отраслевого университета, важно 

количество средств, полученных от выполнения конкретных хозяйственных работ. 

В этом году более 1 миллиарда рублей университет заработал за счёт выполнения 

критически важных работ, связанных как с гособоронзаказом, так и другими видами 

работ: реализацией и выполнением проектов в ракетно-космической отрасли, 

Ростеха, информационной и кибербезопасности.  

В качестве ключевых направлений для себя мы ставим развитие 

микроэлектроники и системы связи нового поколения, IT-информационной 

безопасности. При этом активно продолжаем работать совместно с Роскосмосом  

по направлению «Науки о космосе и инжениринг» и по новому для нас направлению 

«Биомедицинские технологии».  

За счёт реализации программы, за счёт правильно поставленных целей  

наш университет стало больше выбирать абитуриентов, у которых средний балл 

выше 240 баллов. Мы увеличили долю преподавателей возрастом до 39 лет (35,8%), 

увеличили численность сотрудников университета. Если в начале программы было 

1 800 сотрудников университета, то сегодня – более 2 200 сотрудников. Молодые 

сотрудники также выбирают работу в университете, что нас не может ни радовать, 

это наш кадровый резерв. Мы за счёт всей деятельности университета удерживаем 

достаточно неплохую среднюю зарплату сотрудников – порядка 137 тысяч рублей. 

При этом за текущий период университет уже перечислил налогов  

более 630 миллионов рублей. 
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На слайде представлено количество наших студентов, коллег, получивших 

премии Томской области в сфере образования, науки и здравоохранения. 

Мы понимаем, что Томская область – среда, в которой формируются 

необходимые технологические решения, которые на сегодняшний день 

удовлетворяют запросы отрасли, поэтому для нас ключевой проект – это подготовка 

кадров для компаний, реализующих продукты в области микроэлектроники, систем 

связи нового поколения. Так, стратегия электронной промышленности требует 

ежегодно более 6 000 специалистов. Таким образом, мы совместно с регионом  

и научно-производственными объединениями формируем микроэлектронный 

кластер Томской области.  

Уважаемые коллеги, в этом году три университета и академический институт 

стали победителями такого важного проекта как «Центры коллективного 

проектирования в области электроники», и благодаря этому мы на сегодняшний 

день формируем устойчивый кластер в области создания сверхвысокочастотной 

электроники для таких рынков, как создание оборудования четвёртого, пятого 

поколения, радиолокационного оборудования для беспилотных авиационных 

систем, промышленного интернета и, конечно, компонентов электроники в области 

СВЧ. 

Важно, что следующим шагом сегодня совместно с коллегами из Белоруссии 

мы создаём межгосударственные стандарты в области СВЧ-электроники, силовой 

электроники, обеспечившей сквозной трек по внедрению новых изделий  

и оборудования. 

Драйвером развития этого кластера, который свяжет образование  

и промышленные предприятия, должен стать «Центр микроэлектронных систем». 

Сегодня мы совместно с Администрацией Томской области, Особой экономической 

зоной под руководством Дроздова Юрия Викторовича отрабатываем историю, когда 

ТУСУРу должно быть передано порядка 4-х гектаров земли для постройки такого 

центра для адресной подготовки дизайнеров и технологов. На базе центра будет 

создано порядка 170 новых рабочих мест. Это позволит нам в ближайшей 

перспективе обеспечить, с одной стороны, подготовку кадров, а, с другой стороны, – 

новые технологии.  
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При этом мы активно продолжаем работать и в области квантовой 

криптографии с точки зрения информационной кибербезопасности. Совместно  

с научно-образовательным комплексом при поддержке компании «Инфотекс»  

и «Газпром трансгаз» мы формируем квантовую сеть «Большого университета» 

Томска, как полигон отраслевых тестирований, отработки сценария совместимости 

по информационной кибербезопасности. В этом году будет подготовлен проект,  

а со следующего года первая квантовая сеть должна появиться между тремя 

университетами, а в следующем периоде уже объединить все университеты нашего 

города. 

Мы продолжаем работать с ракетно-космической отраслью. В этом году  

мы вошли в серийное изготовление модулей для малых космических аппаратов 

системы «Марафона-IoT». В перспективе с текущего периода по 2026-й год  

мы должны изготовить 137 умных аккумуляторных батарей для малых космических 

аппаратов.  

Также мы продолжаем работать над наземными комплексами, бортовыми 

комплексами современных космических аппаратов, гибридных систем связи,  

что позволит обеспечить суверенитет и безопасность нашей страны. 

Очень важно, что с учётом ухода зарубежных вендоров, мы на сегодняшний 

день создали технологию, которая обеспечивает термомобилизацию и покрытие 

газотурбинных лопаток для двигателей. Это обеспечит необходимое 

импортозамещение в ближайшей перспективе. 

Важно сказать, что в прошлом году, благодаря большой работе между 

Томским государственным университетом и Медицинским университетом, 

академическими институтами и компанией АО НПФ «Микран» по созданию 

геномного принтера, министерством было принято решение о продлении этой 

работы для совершенствования прибора и создания аппарата, который мог быть 

серийно изготовлен для проведения генетических исследований по созданию новых 

прототипов ДНК-цепочек.  

При этом мы разрабатываем дополнительные приборы и устройства  

для медицины совместно с нашими партнёрами. Надеемся, что эти приборы 

появятся также на рынке через наших промышленных партнёров. 
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Важно отметить, что когда мы заявляли о необходимости в ближайшей 

перспективе всем государственным службам переходить на отечественное 

программное обеспечение, на базе нашего университета при поддержке  

всех университетов Томска был создан технопарк суверенных IT-решений для того, 

чтобы обеспечить плавный переход на продукты компании Astra Linux и другие 

продукты в перспективе от года до двух. В декабре мы открываем этот центр  

при поддержке наших партнёров и надеемся, что уже в 2025-ом году мы начнём 

формировать необходимые пакеты для того, чтобы отработать переход  

на отечественные программные продукты. Здесь к нашей большой радости 

подключилась компания «Алладин», которая давно уже работает в области 

информационной безопасности, чтобы не только комплексно подходить к установке 

программного обеспечения, но и защищать те сети, на которых будет установлен 

новый программный продукт. 

Безусловно, можно долго говорить о продуктах, которые мы делаем, 

разрабатываем, насколько они нужны и необходимы как региону, так и стране,  

но  мы должны не забывать и об инженерном образовании, наследуя те традиции, 

которые сформированы в нашем университете. Сегодня мы развиваем 

инновационные площадки, где обеспечиваем дополнительное профориентационное 

образование наших студентов. На базе IT-академии мы расширили число 

образовательных программ и даём возможность любому студенту нашего 

университета и «Большого университета» Томска получить совершенно бесплатно 

второе IT-образование от программирования на языке Python до тестировщиков, 

фронт- и бэкенд-разработчиков с элементами искусственного интеллекта  

и кибербезопасности. Мне кажется, за счёт получения второй бесплатной 

квалификации любой выпускник будет иметь более конкурентноспособные 

возможности для трудоустройства на любое предприятие. 

Мы продолжаем профориентационную работу с точки зрения вовлечения 

наших школьников в инженерное образование. На сегодняшний день мы расширили 

количество базовых школ, где присутствует наш университет, – это инженерные 

классы. На сегодня это порядка 40 областных школ. Мы обеспечиваем подготовку и 

вовлечение не только студентов, абитуриентов, школьников, но и проводим 

активную работу с учителями по физике, математике, информатике, и мы надеемся 
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за счёт такой плотной работы и поддержки Администрации Томской области 

обеспечим вовлечение и увеличение количества школьников, выбирающих физику. 

как минимум с 14 % нам бы хотелось, чтобы до 25 % студенты выбирали все-таки 

физику. Это тот предмет, по нашему мнению, который обеспечивает понимание, 

каким образом строятся те или иные сложные системы, в том числе и познание 

мира. 

Я обращаю внимание, что мы перезагрузили движение RoboCup, так как  

с 2022-го года для нас были закрыты возможности участия в финалах такого 

важного чемпионата по робототехнике. На сегодняшний день мы организовали 

движение RoboCup совместно с коллегами из Белоруссии и Казахстана. Наши 

финалисты в этом году уехали на чемпионат в Юго-Восточную Азию, где заняли 

второе место. Для нас это выдающийся результат, который говорит о том, что  

в Томске присутствует сильная школа инженерии. Мы будем и дальше двигаться, 

вовлекая наших школьников. Всем школьникам, кто участвует в движении RoboCup, 

кто входит в финал, мы гарантируем дополнительные 10 баллов к ЕГЭ  

при поступлении к нам в университет. Такой эксперимент мы запустили. 

Спасибо за внимание, уважаемые коллеги!  

Готов ответить на вопросы. 

Козловская О.В. Спасибо, Виктор Михайлович, пожалуйста, коллеги, 

вопросы.  

Павел Николаевич Юденко, пожалуйста. Потом Галина Григорьевна Немцева. 

Юденко П.Н. Виктор Михайлович, спасибо за доклад, ёмко, содержательно. 

У меня вопрос. Замечательно, что у нас в регионе, в частности, в городе 

Томске есть такая высшая школа, которая готовит специалистов высокого уровня.   

Радзивил Ростислав Станиславович сказал, что большинство студентов, 

которые заканчивают вузы, уезжает из города Томска, Томской области. Вопрос 

первый. У Вас есть данные статистики, какое количество выпускников университета 

остается в Томской области. 

Рулевский В.М. Да, ориентировочная цифра есть. Традиционно примерно  

30 – 40 % студентов остаётся в Томске. Мы стараемся выбирать самых лучших.  

При этом совершенно спокойно относимся к тому, что студенты уезжают из Томска. 

Это для нас как мягкая сила, посредством которой мы потом взаимодействуем  
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с индустриальными партнёрами, понимая, что там есть наши выпускники.  

И в последующем, когда наши выпускники становятся руководителями, это даёт 

возможность нам привлекать дополнительные ресурсы для развития  

как университета, так отраслей в Томске. 

Юденко П.Н. Позвольте второй вопрос. 

Существуют ли какие-то целевые группы приёма, чтобы мотивировать  

и оставлять выпускников именно в Томске и Томской области на благо развития 

экономики и области в целом? Спасибо. 

Рулевский В.М. В качестве целевых показателей является цифра, которая 

формируется от запроса отраслей Томской области. Работодатели формируют 

запрос, мы под это готовим необходимое количество, я бы даже сказал  

с переизбытком. У наших работодателей всегда есть возможность выбора лучших 

студентов. Здесь тоже проблем никаких нет. Статистика есть, сколько требуется 

нашим работодателям наших специалистов с высшим образованием по той или иной 

специальности. 

Юденко П.Н. Такая информация есть?  

Рулевский В.М. К сожалению, сейчас я не могу точно Вам назвать эту цифру.  

Козловская О.В. Коллеги, я бы хотела обратить ваше внимание, томские 

университеты всегда были университетами, которые работали не только  

на региональную экономику, но и на обеспечение отраслей народного хозяйства 

всей страны. Если говорить по контрольным цифрам приёма, то ёмкость 

регионального рынка в размере максимум 35 – 40 %, столько область готова сегодня 

забрать выпускников. Остальные, в том числе по целевым договорам, 

предназначены для работы в других компаниях. Их можно оставлять, но мы  

не сможем предоставить рабочие места по их специальностям. Это нужно иметь  

в виду.  

Спасибо большое. 

Галина Григорьевна Немцева, пожалуйста. 

Немцева Г.Г. Виктор Михайлович, не могу не отметить успехи ТУСУРа, 

особенно в последнее время, тем не менее, хочу задать вопрос. Буквально  

две недели назад Центробанк проводил встречу с томским бизнесом,  

где промышленники, руководители предприятий говорили о том, что приходят 
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выпускники, которые не умеют читать чертежи, это относилось как раз  

к выпускникам инженерных специальностей. Знаете ли Вы об этой проблеме?  

Как Вы можете прокомментировать? Как можно решать эту проблему в будущем?  

Рулевский В.М. Честно говоря, первый раз слышу об этом. Не присутствовал 

на этом совещании. Почему инженеры, специалисты не умеют читать чертежи здесь 

надо разбираться. Зная уровень подготовки в нашем университете, Томском 

политехническом университете у нас достаточно большое количество времени 

отводится по инженерной графике. Мне кажется, что на сегодняшний день все 

студенты Томского университета систем управления и радиоэлектроники знают, как 

формировать конструкторскую документацию, как её считывать. В этой части всё 

зависит от тех требований, которые предъявляет нам заказчик. Но я готов к диалогу. 

Понимаете, здесь же двусторонняя история. Мы, формируя образовательную 

программу, всегда делаем так, чтобы она прошла экспертизу у работодателя. Вопрос 

к работодателю, насколько он внимательно относится к этой рабочей программе. 

Бывает, что посмотрели, вроде, хорошо, а потом выпускник не соответствует  

их требованиям. Мы ещё в этом году изменили тип учреждения и стали автономным 

учреждением, у нас есть наблюдательный совет. Мы договорились о том, что теперь 

и наши сотрудники будут входить в управляющие советы этих организаций  

для того, чтобы лучше понимать запрос отраслей и стратегию томских предприятий, 

тем самым оперативно меняя образовательную программу, чтобы выпускник 

соответствовал требованиям работодателя. Может быть, это какой-то частный 

случай. В целом я хочу сказать, что выпускники вполне спокойно себя чувствуют  

в работе с конструкторской документацией, знают, как ее считывать, и как 

применять.  

Немцева Г.Г. Хорошо, что Вы открыты к диалогу! Будем считать  

это публичным приглашением работодателей, которые имеют эти стереотипы  

или конкретные примеры, к диалогу с университетом.  

Рулевский В.М. Да, пожалуйста. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Наталья Геннадьевна Барышникова, потом 

Леонид Эдуардович. 

Барышникова Н.Г. Виктор Михайлович, спасибо большое за доклад,  

за Вашу работу! У меня вопрос по взаимодействию с организациями общего 
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образования. Как со школами у вас выстраивается работа, чтобы увеличить интерес 

детей к физике? 

Рулевский В.М. Мы проводим ряд профориентационных работ, День 

открытых дверей в университете. В прошлом году запустили большую программу 

«Инженерные классы ТУСУРа». На сегодняшний день мы разработали специальную 

методическую литературу, методические материалы, дающие возможность простым 

языком разобрать сложные задачи в области физики, математики и информатики. 

Это для работы именно со школьниками. 

Плюс ко всему мы привлекаем ребят в проектную деятельность университета. 

Ребята могут не просто посчитать, но и руками попробовать что-то сделать  

и поучаствовать во взрослых проектах вместе со студентами. Это очень хорошо 

сказывается на школьниках с точки зрения дальнейшей траектории выбора. Здесь 

мы поняли, что недостаточно только со школьниками работать, нужно работать  

и с учителями, потому что от того, как учителя физики, информатики будут 

доносить эту информацию, от этого зависит, как школьники в дальнейшем будут 

определяться с выбором предметов для сдачи ЕГЭ. Мы на сегодняшний день 

проводим большую работу и с учителями, проводим курсы повышения 

квалификации, приглашаем их также в университет. Стараемся, насколько это 

возможно, работать и с учителями.  

Ещё один важный момент, который мы для себя подчеркнули, может быть,  

об этом не все знают. Второй год мы опрашиваем наших первокурсников: «Сколько 

из вас, уважаемые ребята, самостоятельно выбрали ту или иную специальность  

либо университет?» Примерно 70 % ответили, что выбирают за них родители. 

Поэтому мы работаем сейчас ещё и с родителями. Вот такая тройственная история: 

школьники, преподаватели, учителя в школах и родители. Поэтому мы 

подключаемся к различным мероприятиям, в том числе к проекту «Технопредки», 

где активно работаем и с родителями, рассказываем, что на сегодняшний день есть  

в Томске, в промышленности, какие тренды, задачи, а, самое главное, что это даст 

их детям в будущем. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Леонид Эдуардович Глок. 
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Глок Л.Э. Раньше у нас в каждом техническом вузе были военные кафедры, 

которые обеспечивали подготовку по военно-учетным специальностям будущих 

выпускников вузов. Как сегодня дело обстоит?  

Я почему вопрос задаю? В связи с закрытием Томского училища связи  

и Военно-медицинского института, мы, в том числе, имеем проблемы в сегодня  

в армии. 

Как сегодня высшая школа, Ваш университет, могут компенсировать потерю 

от закрытия военных учебных заведений? В целом, этот вопрос касается не только 

вузов, но и колледжей, там ведь тоже, наверно, можно организовывать эту работу.  

Ваше видение? 

Рулевский В.М. Спасибо за вопрос. 

Есть запросы и от самих студентов в прохождении военной кафедры. 

В начале 2000-х годов военная кафедра в нашем университете была закрыта,  

что считаю не совсем правильным. Конечно, это требует возрождения. Но закрыть 

всегда быстрее, а вот возродить всегда сложнее. Но мы идём в этом направлении.  

Но задачу нужно решать сейчас. В этой части я хотел поблагодарить Томский 

государственный университет, который предоставил возможность прохождения 

военной кафедры на базе Томского государственного университета. Они выделяют 

нам бюджетные места. Они запросили разрешение у министерства, взяли на себя  

эту нагрузку и дают возможность нашим студентам проходить военную кафедру. 

Это один из тех быстрых шагов, которые на сегодняшний день можно реализовать. 

Второй шаг – это, безусловно, открытие своих военных кафедр. Это требует 

определённых усилий, привлечения специалистов. На сегодняшний день  

мы прорабатываем этот вопрос. Министерство готово поддержать, но многое 

зависит от самого университета: найдутся ли в университете дополнительные 

площади, преподаватели на военную кафедру, а это не просто военные, они должны 

иметь ещё и педагогическое образование, чтобы работать со студентами, плюс 

материально-техническое обеспечение должно быть соответствующее.  

Козловская О.В. Достаточно, коллеги?  

Пожалуйста, Юрий Викторович Дроздов, выступление. 

Дроздов Ю.В. Виктор Михайлович, спасибо за доклад! Очень широкое 

понятие некоторых процессов было раскрыто. 
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Коллеги, для сведения. В Особой экономической зоне «Томск» работает 

порядка 40 % выпускников ТУСУРа.  

Хотелось, как предложение, Виктор Михайлович. Действительно,  

та коллаборация, которая сегодня зреет между ТУСУРом и Особой экономической 

зоной, несомненно, даст свои плоды, но через какой-то период времени, пока будет 

построено здание, начнут работать эти мощности. Сегодня у меня предложение, 

создать какой-то общий студенческий стартап, для того чтобы мы могли работать  

со студентами, и обеспечить тот самый переход от студента к резиденту.  

Виктор Михайлович, здесь необходимо проработать вопрос Ваших коллег  

с моими коллегами, и мы в таком небольшом цикле могли бы обеспечить уже  

в дальнейшем и резидентов определённой работой и оставлять выпускников 

ТУСУРа на томской земле. Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Достаточно, коллеги?  

Пожалуйста, позиция комитета, Виктор Алексеевич, председатель комитета 

по экономической политике. 

Власов В.А. Уважаемые коллеги, ТУСУР активно развивается, это видно  

из информации, которая была представлена Виктором Михайловичем. И я,  

как ректор, коллега, прекрасно знаю, что сейчас есть все условия, соответствующие 

вызовам времени, которые способствует развитию электроники, IT-технологий, 

космосу, и ТУСУР вносит значимый вклад как в региональную повестку,  

так и российскую.  

На комитете мы рассмотрели отчёт и единогласно поддержали. Просим 

поддержать вас отчёт, так как ТУСУР оправдывает своими действиями, 

разработками свою позицию в нашем регионе по «Приоритету-2030». 

Я хотел бы дополнительно сказать по военным кафедрам. Студенты ТГАСУ 

тоже обучаются по желанию в военном центре ТГУ. Но мы сейчас подали заявку  

в Министерство обороны на открытие своего военного центра в области 

инженерных технологий, что сейчас очень сильно востребовано на СВО. Приезжал 

представитель Минобороны, посмотрел нашу материальную базу, аудитории  

и так далее, надеемся на положительное решение.  

Козловская О.В. Спасибо большое, Виктор Алексеевич. 
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Коллеги, переходим к принятию постановления по данному вопросу. 

Предлагаю за него проголосовать. Нет возражений? Голосуем. 

Голосуется постановление по вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..36+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Тридцать семь за – решение принято. 

Девятый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«Об отчете о реализации в 2024 году программы развития Сибирского 

государственного медицинского университета Министерства здравоохранения 

Российской Федерации (СибГМУ) на 2021 – 2030 годы в рамках программы 

стратегического академического лидерства «Приоритет-2030». 

Слово предоставляется Куликову Евгению Сергеевичу, ректору Сибирского 

государственного медицинского университета Министерства здравоохранения 

Российской Федерации. 

Куликов Е.С. Уважаемая Оксана Витальевна, уважаемые депутаты! Спасибо 

большое за возможность представить результаты реализации программы развития 

нашего университета, который непосредственно влияет на развитие отрасли  

и Томской области.  

Нашим университетом в рамках реализации программы была поставлена цель 

стать исследовательским университетом мирового класса с высокой 

технологической компонентой. На слайде представлено, как мы последовательно  

в рамках программного развития университета идём к этой цели. Мы видим, что нас 

высоко оценивает Совет по реализации программы «Приоритет-2030». 

На сегодняшний момент мы являемся единственными университетом в истории 

программы, который год от года повышает свои позиции. По итогам оценки  

2023-го года мы перешли в первую группу территориального и отраслевого 

лидерства.  
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Наша программа развития устроена так, что все изменения реализуются  

через четыре стратегических проекта, которые, с одной стороны, сопоставлены  

с технологическими стеками, а с другой стороны, призваны изменить направления 

подготовки и факультеты, тем самым трансформировать весь университет: 

прецизионная медицина, технология диагностики, лечебный и педиатрический 

факультеты, бионические цифровые платформы, технологии управления здоровьем 

на основе данных, медико-биологический факультет, таргетная тераностика 

лекарственных средств, фармацевтический факультет.  

Также мы – единственный университет, ощущающий себя отраслевым 

лидером, поставили перед собой задачу в рамках выделенного проекта изменить 

медицинское и фармацевтическое образование.  

На этом слайде мы представляем движение к нашей целевой модели  

по метрикам, которые мы перед собой поставили. Необходимо отметить, что  

мы – очень признанный университет. По любым рейтингам мы уверенно входим 

 в топ-50 среди всех университетов страны. И мы уверенно движемся к нашей цели. 

В этом году по численности контингента мы тоже динамически развиваемся. 

В 2020-ом году у нас было чуть более 7 000 студентов, в этом году мы преодолели 

отметку в 9 000 студентов. Учитывая, что абсолютное большинство студентов,  

а у нас практически нет очно-заочной формы обучения, являются очными 

студентами, то это очень большая цифра для нестоличного университета.  

Нам удаётся, несмотря на все социально-экономические изменения, которые 

происходят в отрасли, а это повышение заработной платы медицинских работников 

и при этом несущественное изменение заработной платы преподавателей, 

привлекать и омолаживать университет. Так, с 16 % за несколько лет мы выросли  

до 22 % по количеству молодых преподавателей (возраст до 39 лет) по основному 

месту работы.  

Также у нас растут доходы от исследований и разработок, и эта цифра 

показывает наш вклад в социально-экономическое, научно-технологическое 

развитие страны. Мы развиваем внебюджетную деятельность и растём 

в консолидированных доходах. 

Безусловно, у нас как у отраслевого университета основной задачей является 

подготовка кадров. Здесь мы работаем в нескольких разрывах. С одной стороны,  
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мы сегодня являемся четвёртым университетом в стране по количеству бюджетных 

мест, и это для нас очень много. В последние три года у нас порядка 950 мест.  

Во-первых, мы работаем в небольшом городе, в котором присутствует ещё пять 

федеральных университетов. Во-вторых, у нас педиатрический факультет  

и лечебный факультет, где 70 % – целевой набор, а все ординатуры – до 90 %. Кроме 

того, у нас очень сложная территория с позиции борьбы за таланты, но мы видим, 

что нам это удаётся. В прошлом году, например, на «Лечебное дело» проходной 

балл, то есть это последний студент, который поступил на бюджет, у нас составил 

258, а в этом году – 264 балла. То есть растёт средний балл. У нас очень широкая 

география обучающихся. Мы являемся экспортным университетом, каждый 

четвёртый студент у нас иностранец. Безусловно, Томская область – это наше всё, 

поэтому количество томичей, которые поступили в наш университет, варьируются 

от 20 % до 25 %. По итогам этой приёмной кампании каждый четвертый студент – 

это представитель Томска и Томской области, что свидетельствует о хорошей 

подготовке в школе по химии и биологии. Конечно же, это не просто так. Мы очень 

активно работаем над приёмной кампанией. В отличие от инженерных 

университетов, мы ушли от модели инженерных классов в физическом  

их воплощении, и разработали абсолютно беспрецедентный цифровой 

предуниверсарий «МедКласс», который доступен абсолютно всем школьникам  

из любой точки земного шара. Это очень интересно сделанная на языке школьников 

платформа, которая является не только отдельно вынесенной цифровой платформой, 

но и подкрепляется ежегодными мероприятиями, имеет класс в форме хакатона. 

Несмотря на огромные цифры бюджетного приёма, нам удаётся привлекать  

и внебюджетных студентов, что для нас очень значимо. Это является показателем 

того, что нас выбирают осознанно и нас очень ценят.  

Мы развиваем медицинское образование (лечебный, педиатрический 

факультеты) с учётом того, что у нас исчезла интернатура. Сейчас мы по ФГОСу 

готовим врачей, которые за 6 лет от школьной скамьи должны получить право  

на самостоятельную медицинскую деятельность. Мы видим запрос от отрасли  

и от университета об увеличении часов на практическую подготовку. Сегодня  

мы являемся университетом, у которого наибольшее количество часов отведено  
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на практическую подготовку и получение навыков в рамках индивидуализации 

образовательного процесса. 

Безусловно, это связано и с внедрением новых образовательных технологий. 

Здесь мы тоже являемся лидером, постоянно совершенствуемся, внедряем очень 

современные формы обучения. Например, виртуальные формы симуляционного 

обучения – это не только повышение качества образования, но и возможность 

программирования широкого круга клинических сценариев, с которыми студенты 

могут столкнуться в своей реальной практической деятельности. Это обучение  

с использованием новых технологий, например, коммуникации с помощью роботов. 

Почему роботов? Потому, что роботы не устают, и всегда работают по сценарию.  

Мы отводим огромное количество времени на подготовку хирургов  

как отдельной касты, которой необходимы практические навыки. Мы открыли центр 

доклинических исследований, где развёрнута большая операционная на четыре 

хирургических стола для работы над животными, а в декабре или январе мы откроем 

отдельно стоящий корпус, где также будет развёрнута операционная для работы  

на кадаверном и трупном материале.  

Также повышаем компетенции преподавателей и разрабатываем 

компетентностный профиль на основе устранения их дефицитов. Также в составе 

нашего университета есть два уникальных, на наш взгляд, факультета это медико-

биологический факультет, который готовит междисциплинарных специалистов 

биохимиков, биофизиков и медицинских кибернетиков. Мы здесь также изменяем 

образовательную программу и готовим не столько врачей, сколько специалистов, 

способных придумывать, реализовывать и развивать здравоохранение  

и медицинские технологии. Наш университет – единственный среди медицинских 

университетов, который вошёл в пилотный проект Яндекса, где модули Яндекса 

интегрированы в наши образовательные программы. Наша цель – в рамках этого 

факультета внедрить проектное обучение и командную работу для того, чтобы 

готовить команды специалистов, которые могут разрабатывать медицинские 

технологии. 

Фармацевтический факультет. С выходом профстандарта произошло 

уравнивание по компетенциям СПО и ВО, а это значит, что очень сильно ухудшился 

и сократился контингент на нашем фармацевтическом факультете. Поэтому мы 
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сделали для себя выбор и ушли от подготовки первостольников, то есть  

от специалистов, которые работают в аптеке, в сторону промышленной фармации. 

Мы открыли ряд новых образовательных программ: промышленная фармация  

и биотехнология. В этом году мы разработали новую четырёхлетнюю 

образовательную программу по биотехнологии, осуществили первый набор, 

существенно усилили инфраструктуру. То есть сегодня на факультете создана точно 

такая же инфраструктура, как и на любом фармацевтическом заводе. Кроме того, 

ввели форму дипломных работ с очень простым правилом: у каждого студента есть 

дипломная работа и каждая дипломная работа – заказ от реального сектора 

экономики.  

Безусловно, программа «Приоритет-2030» создала нам беспрецедентные 

возможности для создания исследовательской инфраструктуры. Наряду с мировыми 

лабораториями, которые занимаются фронтирными исследованиями, мы пошли  

по пути создания кафедральных научно-образовательных лабораторий в рамках 

открытого конкурса. За два года было поддержано 11 таких лабораторий. Принцип  

такой лаборатории очень простой – она должна выполнять передовые, взрывные 

исследования и разработки, а также должна быть расположена исключительно  

на местах для того, чтобы и преподаватели, и молодые исследователи, и студенты 

смогли к этому прикоснуться, работать, выполнять дипломные работы и тем самым 

повысить качество своего образования.  

За четыре года реализации программы мы стали университетом, который  

в рамках одного юридического лица: и сам университет, и широкий спектр 

заказчиков от индустрии –  сможет разработать абсолютно все виды медицинских 

технологий.  

У нас есть центр внедрения технологий – это уникальная площадка, благодаря 

«Приоритетам», мы расширили лицензии и усилили её спектр деятельности.  

Мы являемся единственным университетом, у которого есть лицензия 

Минпромторга на право производства лекарственных средств, и мы можем 

выводить в гражданский оборот лекарственные средства. Мы являемся 

единственными носителями настоящего международного сертификата GMP.  

Мы такую же цель поставили перед собой в рамках другого стека медицинской 

технологии – медицинское изделие и программное обеспечение медицинского 
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назначения в рамках научно-технологического центра «Цифровая медицина  

и киберфизика». Буквально сегодня, завтра будет подведение итогов по аудиту, 

который у нас проходит, на сертификацию на право проведения такой деятельности. 

Также мы открыли беспрецедентную инфраструктуру – «Центр 

доклинических исследований». Ни одна медицинская технология не может быть 

разработана без исследований на животных. По мировым стандартам это передовая 

инфраструктура, которая будет работать с широким спектром заказчиков. 

Но и, наверное, наше осознание, как университета с высокой технологической 

компонентой, что за три года мы пришли от разрозненной исследовательской 

повестки к продуктовой логике по двум видам медицинских технологий:  

это лекарственные средства, и второе – есть амбиция – открытие инжинирингового 

центра фармацевтической разработки. Сегодня у нас есть уникальный коллектив,  

мы лицензией доказываем, что мы соответствуем и достойны работать по всем 

нормам отрасли. Но мы скованы в площадях. У нас есть большой проект, который 

будет реализовываться при поддержке Администрации Томской области.  

Для понимания масштаба необходимо отметить, что для участия в федеральном 

проекте «Медицинская наука для человека» по всей стране было отобрано  

12 лекарственных средств, 3 из которых – это проекты нашего университета  

по направлению «Медицинские изделия и программное обеспечение», которое  

мы самостоятельно в настоящее время реализовываем и развиваем. 

Очень коротко о проектах, которые в скором времени уже выйдут на рынок. 

Это проект «Офтальмика», о котором вы все знаете. Спасибо большое Департаменту 

здравоохранения Томской области за поддержку этого проекта, который показал 

свою абсолютную эффективность. Были диагностированы случаи, когда отсрочка 

оказания медицинской помощи могла привести к слепоте, и таких пациентов очень 

много. 

Это «Нейрокинезис» – виртуальная геймофицированная платформа  

для моторной реабилитации. Эти два проекта в самое ближайшее время получат 

регистрационное удостоверение и выйдут на рынок.  

Необходимо отметить, что у университета есть концепция по разработке этих 

проектов. То есть мы концептуально стремимся убрать одно звено и подойти ближе 

к пациенту. Так, проект «Офтальмика» убирает из этого процесса врача-
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офтальмолога, отдавая права делать диагностику медицинской сестре,  

а «Нейрокинезис» из этого процесса уберет реабилитолога, тем самым разгрузив 

систему здравоохранения и донеся медицинскую технологию непосредственно  

до постели пациента. 

Безусловно, Томская область для нас абсолютно всё. Мы очень тесно 

работаем с Департаментом здравоохранения Томской области по новым формам 

взаимодействия с медицинскими организациями. В частности, это научно-

клинический центр по заболеваниям печени, открытый на базе Горбольницы № 3, 

это и методологические проекты: управление удовлетворённостью населения 

медицинской помощью.  

Хотел бы отметить, что наши студенты имеют право допуска к работе  

на должностях среднего медицинского персонала (фельдшеры, медицинские 

сестры). Здесь ведётся тоже беспрецедентная работа. По итогам 2024-го года допуск 

к такой деятельности получили более чем 1 000 студентов, 693 из которых 

трудоустроены.  

Также в настоящее время ординаторы работают на должностях стажеров, 

университет определяет их допуск. В настоящее время 210 ординаторов допущены  

к деятельности и трудоустроены в системе здравоохранения Томской области. 

Безусловно, как университет, имеющий собственные клиники, мы сами 

являемся частью этой системы. Мы оказываем высокотехнологичную медицинскую 

помощь для более чем 100 000 пациентов в год. В рамках развития медицинской 

деятельности мы видим развитие исследовательского потенциала клиник и создания 

научно-клинических центров для того, чтобы самые современные технологии 

трансформировались в новые методы оказания медицинской помощи, в том числе  

и для жителей Томской области. 

Не относится к программе «Приоритет-2030», но хотел бы отметить, что  

при поддержке Минздрава и при огромных усилиях нашего университета  

за последние полтора года мы капитально отремонтировали четыре наших 

титульных здания. Учитывая ситуацию в строительной отрасли, и то, что все эти 

наши здания являются памятниками культурного наследия, мне кажется, это 

беспрецедентный результат.  
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Таким образом, наш университет оказывает непосредственное влияние  

на научно-технологическое развитие страны и здоровье каждого жителя Томской 

области и Российской Федерации в том числе. 

На комитете мы обещали сделать слайд по трудоустройству «целевиков»,  

так как понимаем, чтобы мы ни рассказывали, спросят про «целевиков». На слайде 

представлена информация по «целевикам». Эффективность трудоустройства 

выпускников, завершивших обучение по договорам целевого обучения:  

в 2024-м году – 50 % и плюс 18,3 % – это студенты, которые продолжают обучение  

в ординатуре, то есть фактически 70 %. Это является очень хорошим показателем, 

учитывая ещё и то, что «целевики», которые поступили по новым правилам, то есть 

которые должны будут возмещать расходы в случае нетрудоустройства,  

они выпустятся только в 2025-ом. По программам ординатуры эффективность 

трудоустройства у нас превышает 80 %, что даже больше, чем средний уровень  

по Российской Федерации. Такой высокий уровень достигнут благодаря слаженной 

работе с Департаментом здравоохранения Томской области.  

Тем не менее, необходимо сказать, что в соседних регионах, в других 

регионах существуют новые инструменты взаимодействия, закрепления 

методического руководства над студентами для того, чтобы повысить уровень 

целевой подготовки, целевого трудоустройства и повысить эффективность целевого 

инструмента. Мы совместно с Департаментом здравоохранения Томской области, 

Светланой Николаевной Грузных предлагаем к реализации региональный проект 

«Наставничество», который позволит вовлечь врачей из реального сектора 

здравоохранения и стать кураторами, повысить эффективность. Такие программы 

уже внедрены, разработаны и показали свою эффективность на территории других 

регионов.  

Спасибо большое. 

Козловская О.В. В каких регионах?  

Куликов Е.С. Например, Нижний Новгород. 

Козловская О.В. Даже не в Сибири? 

Куликов Е.С. Про Нижний Новгород мы знаем точно, что там есть такой 

проект. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 
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Пожалуйста, коллеги, вопросы. 

Олег Георгиевич Правдин, потом Леонид Эдуардович.  

Правдин О.Г. Евгений Сергеевич, спасибо большое за доклад! Я выпускник 

нашего института, и заканчивал военно-медицинский факультет. К нам приезжали 

ребята из других регионов учиться, и все отмечали качество преподавания нашего 

института. Где бы я ни служил, везде томских врачей принимали очень хорошо.  

Но я знаю, и в то время и сейчас есть проблемы с местами в общежитиях. Мы жили 

в спартанских условиях на ул. Тверской. Сейчас, чтобы заманить к нам в область 

ребят, им нужны хорошие условия, не по пять человек в комнате, а по одному,  

по два человека. 

Скажите, пожалуйста, какая ситуация с общежитиями сейчас? Есть земельный 

участок на ул. Тверской, он пустует уже десятки лет. Есть возможность построить 

там хорошее общежитие для нашего медицинского университета? ТГУ строит 

общежития, другие институты строят, а я так понимаю, медицине не достаётся денег 

из Федерации?  

Спасибо. 

Куликов Е.С. Действительно, для нас сегодня единственным 

ограничивающим фактором дальнейшего роста и привлекательности нашего 

университета для обучающихся является дефицит мест в общежитиях. У нас  

9 000 студентов, при этом у нас коечный фонд всех общежитий суммарно чуть 

больше чем 2,5 тысячи. Мы не селим платников, селим только бюджетников, 

выполняя свои обязательства. Сейчас запущена программа капитальных ремонтов 

общежитий. Мы надеемся, что те общежития, о которых вы говорите, изменятся. 

Программа рассчитана на 5 лет. У нас есть участок на ул. Тверской, д. 27, по нему  

в настоящее время через суд разводим сети и будем готовить ПСД.  

Безусловно, для нас сегодня дефицит мест в общежитиях является 

единственным ограничивающим фактором. 

Козловская О.В. На Тверской общежитие будет? 

Куликов Е.С. Да. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Глок Леонид Эдуардович, потом Максим 

Алексеевич Лучшев. 
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Глок Л.Э. Спасибо за доклад, я всегда с удовольствием слушаю  

о медицинском университете. 

Ваше отношение к космическим цифровым технологиям, используемым  

для диагностики космонавтов, в применении к нашим отдалённым населённым 

пунктам. Вопрос поднимаю с 2008 года. Многие говорят о том, что врач для того, 

чтобы диагностировать человека, должен посмотреть ему в глаза. Если посмотреть  

в глаза не может, значит и диагностировать нельзя? 

Куликов Е.С. Спасибо за вопрос. Безусловно, сегодня мы все надежды 

связываем с использованием новых технологий для повышения доступности  

и качества оказания медицинской помощи. И они есть. Проект «Офтальмик +»,  

о котором мы говорили и который был представлен на выставке «Россия», является 

примером этого. Суть проекта в том, что существует пациенты группы риска 

(пациенты с сахарным диабетом), у которых высокий риск наступления внезапной 

слепоты. То есть очень долго развивается, так как компенсаторные возможности 

организма огромны, а потом внезапно наступает слепота, и сделать уже ничего 

невозможно. Такие пациенты с учётом отдалённости нуждаются в ежегодном 

осмотре врача-офтальмолога, но с учётом низкой плотности населения, 

территориальной разрозненности Российской Федерации, кадрового дефицита  

это не удаётся сделать в реальности. Как раз этот проект убирает врача-

офтальмолога из этого звена, и медицинская сестра после обучения с помощью 

технологий может сделать снимок глазного дна и отправить его в референтный 

центр. В референтном центре врач посмотрит глаза в глаза пациенту группы риска  

и пригласит его на госпитализацию или для профилактики. Мы воплотили этот 

проект и получили регистрационное удостоверение, он скоро появится во многих 

регионах и больницах. 

Глок Л.Э. Я о диспансеризации населения, которую невозможно сегодня 

провести в отдалённых населённых пунктах. Дешёвую диагностику и мониторинг 

состояния здоровья людей в отдалённых местностях можно сделать с помощью 

информационных технологий?  

Куликов Е.С. Это организационные вопросы, какие показатели будут 

включены в перечень диспансерного наблюдения. В настоящее время это показатели 

не только жизнедеятельности, но и показатели лабораторной диагностики, которую, 
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к сожалению, удалённо нельзя провести. Образцы крови нужно будет обязательно 

взять, а другие показатели, конечно, можно сделать удаленно.  

Козловская О.В. Там же есть ФАПы. 

Куликов Е.С. Да, конечно, но все равно придется делать опорные пункты, 

организовывать вахтовый метод работы медиков и так далее. От этого мы не уйдём, 

к сожалению. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Пожалуйста, Максим Алексеевич Лучшев, затем Наталья Геннадьевна 

Барышникова. 

Лучшев М.А. Евгений Сергеевич, Вы сказали про два прибора «Офтальмик+» 

и «Нейрокинез». Вопрос. Департамент здравоохранения обеспечивает заказ  

этих приборов допустим на текущий или на будущий год? Это было бы хорошее 

подспорье для выхода на рынок. Пока Роберт Олегович (Фидаров) здесь, может он 

даст какое-нибудь обещание.  

Куликов Е.С. Безусловно, да. 

Лучшев М.А. В цифрах можно? 

Фидаров Р.О. На сегодняшний день у нас в регионе в семи областных 

учреждениях реализована работа фундус-камер для выявления патологий, 

касающихся сахарного диабета. В ближайшее время в этом году мы планируем 

выйти на конкурс и закупить 4 фундус-камеры, в 2025-ом году проект будем 

масштабировать. Все зависит от финансирования. На сегодняшний день у меня есть 

в планах приобрести 4-5 камер в областные учреждения. Все зависит от финансовых 

возможностей. Я приобретаю их на сэкономленные средства. 

Куликов Е.С. Ну и плюс к этому в ожидании регистрационные 

удостоверения Сахалинской области, Камчатского края, с которыми уже подписаны 

соглашения. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Наталья Геннадьевна Барышникова, пожалуйста. 

Барышникова Н.Г. Евгений Сергеевич, спасибо большое за полученную 

информацию. У меня вопрос по подготовке узких специалистов. У нас серьёзная 

проблема с ними в регионе. Насколько я понимаю, может Вы меня поправите, и уже 
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что-то изменилось на сегодняшний день, подготовить узкого специалиста 

получается по времени достаточно долго. 

Куликов Е.С. Ординатура два года. 

Барышникова Н.Г. То есть 6 лет плюс 2 года, получается 8 лет. Возраст 

поступающих в ординатуру – это возраст, когда люди вступают в брак, рожают 

детей. В ординатуре стипендия около 10 000 рублей. На эти деньги прожить 

невозможно. Молодые специалисты идут зарабатывать деньги. Кроме того, 

количество бюджетных мест катастрофически мало, чтобы подготовить 

необходимое количество узких специалистов. Сегодня мы сталкиваемся с тем,  

что у нас не хватает нейрохирургов и так далее.  

Ваше мнение по этому вопросу? Есть ли какие-то подвижки, чтобы сократить 

до одного года подготовку узкого специалиста, чтобы он мог работать и получать  

не только стипендию, но и зарплату. 

Куликов Е.С. Спасибо за вопрос.  

Я не соглашусь с тем, что мест недостаточно для подготовки узких 

специалистов, потому что в настоящее время наш университет набирает  

500 ординаторов в год. 500! Это порядка 370 бюджетных мест и внебюджетная 

форма. Мы полностью заказ Томской области выполняем. Процент выбытия  

в результате обучения очень небольшой в отличие от специалитета. Заказы регионов 

по ординатуре и уровень их трудоустройства составляет более 85 %. Это говорит  

о том, что мы свои обязательства, как университет, выполняем.  

С другой стороны, может быть, заказывают не тех специалистов и не в том 

объёме? Тут можно поработать. В настоящее время мы как раз не видим дефицита  

в узких специалистах, потому что количество целевых мест по Томской области 

несколько сокращается, то есть рынок ими насыщается. Мне кажется, что сейчас 

преимущественно наблюдается дефицит именно в первичном звене 

здравоохранения, а не узких специалистов. 

Минздрав уже сделал всё для того, чтобы сократить время подготовки.  

По врачам-стажёрам программа рассчитана на то, что после первого года обучения 

специальная комиссия допускает врача-ординатора второго года обучения к работе 

на должности врача-стажера. Я не знаю ни одного ординатора, который не работает. 

Они все работают в системе здравоохранения параллельно с обучением. 
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Козловская О.В. Спасибо, Евгений Сергеевич. 

Коллеги, завершаем?  

Выступающих нет?  

На мой взгляд, два выступления ректоров говорят о том, что мы не стоим  

на месте, очень многое делается университетами для собственного развития,  

что во многом влияет и на развитие региона в целом.  

Коллеги, мы посоветовались с председателями комитетов и внесли 

предложение: очередную программу «Время. Томичи. Законы» посвятить отчёту 

двух университетов. Я думаю, что наши земляки мало знают о том, что сегодня 

делают для развития Томской области университеты. Я предлагаю вам принять 

участие в программе и дать оценку их работе, а ректоров университетов прошу быть 

готовыми дать информацию землякам, чтобы они узнали о нашем совместном 

сотрудничестве, которое с каждым годом приобретает всё лучшую динамику 

развития. 

Напоминаю, что два наших университета являются членами консорциума 

«Большой университет». Многие проекты сегодня реализуются благодаря 

качественному и давнему сотрудничеству университетов между собой, в том числе 

по междисциплинарным направлениям. 

Виктор Алексеевич, пожалуйста, позиция комитета по данному вопросу. 

Власов В.А. Уважаемые коллеги, СибГМУ, используя возможности 

программы «Приоритет-2030», активно развивается, это заметно и населению. 

Новое оборудование на кафедрах и в клиниках и новые методики, которые 

разрабатываются в университете, новые лекарства, созданные в университете, – всё 

это работает на оздоровление томского населения, на улучшение медицинских 

услуг, которые оказываются нашему населению. Вклад в региональное лидерство 

заметен по всем направлениям. 

Я хочу сказать, что в группе университетов по России, а она 

немногочисленная: более 20 университетов, СибГМУ входит в тройку лидеров  

и занимает лидирующие позиции.  

На комитете мы единогласно поддержали программу развития университета  

и предлагаем поддержать её всем депутатам. 

Козловская О.В. Спасибо.  
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Есть ли вопросы к Виктору Алексеевичу? Вопросов нет. 

Голосуем постановление, коллеги. 

Голосуется постановление по вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..35+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается. 

Козловская О.В. Тридцать шесть за.  

Виктор Михайлович, Евгений Сергеевич, мы ещё раз вас благодарим за очень 

блестящее представление информации о том, что сделано университетами за этот 

год, и желаем Вам сохранить эту динамику. Всегда сложно оставаться в лидерах,  

мы очень надеемся, что вы эту позицию сохраните. 

Переходим к десятому вопросу. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменения в статью 2 Закона 

Томской области «О патентной системе налогообложения» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Потёмкину Василию Владимировичу, заместителю 

Губернатора Томской области по экономике, инвестиционной политике  

и имущественным отношениям. 

Потёмкин В.В. Добрый день, Оксана Витальевна, Александр Брониславович, 

уважаемые депутаты! 

Представленный вашему вниманию законопроект предлагает по налогу, 

взимаемому в связи с применением патентной системы налогообложения, 

установить с 2025 года ежегодную индексацию размеров потенциально возможного 

к получению индивидуальным предпринимателем годового дохода. 

Законопроект разработан в целях приведения положений регионального 

закона в соответствии с действующими нормами Налогового кодекса Российской 

Федерации. Региону предоставлено право предусматривать ежегодную индексацию 

на коэффициент-дефлятор Минэкономразвития. Приказом министерства на 2025 год 

установлен коэффициент-дефлятор в размере 1,144. 
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Следует отметить, что в нашем регионе годовой доход по ПСН  

не индексировался с 2020 года.  

От введения данной нормы в местные бюджеты в 2025 году поступит порядка 

40 миллионов рублей. 

На проект закона получены все положительные заключения.  

Прошу вас поддержать представленный законопроект и принять его в двух 

чтениях.  

Козловская О.В. Спасибо большое. 

К Василию Владимировичу, какие есть вопросы? Очень подробно обсуждали 

вопрос на комитете.  

Пожалуйста, Паруйр Амаякович. 

Яврумян П.А. Я бы хотел Ваше внимание обратить на применение патентной 

системы в отдалённых населённых пунктах, если там ещё остались 

предприниматели. Я обращался в свое время к Антонову А.А., не достучался, может 

Вы меня услышите. 

Я на Вашем месте своих сотрудников, кто этот закон готовил, отправил бы, 

например, в Чаинский район, 60, 70, 120 километров отъехали бы они от районного 

центра, где еще есть небольшие торговые точки, и узнал, нужен человеку, 

занимающемуся предпринимательской деятельностью, патент или, наоборот, может 

ему заплатить за то, что он там работает и оказывает какую-то услугу. Я бы хотел, 

чтобы Вы в этом разобрались. Спасибо. 

Потёмкин В.В. Спасибо за комментарий. 

Козловская О.В. Вопрос о том, насколько учтена ситуация с отдалёнными 

населёнными пунктами.  

Потёмкин В.В. Была большая работа проделана. На всех комитетах  

всё обсуждалось, максимально всё учитывалось. Нужно отметить, что всеми 

департаментами без исключения проведена огромная работа именно в районных 

центрах, общались с предпринимателями. 

Козловская О.В. Учитывая, что есть такое предложение со стороны депутата, 

давайте мы внимательно посмотрим, о чем идёт речь.  

Потёмкин В.В. Мы обязательно проработаем его, Оксана Витальевна.  

Козловская О.В. Пожалуйста, коллеги, ещё есть вопросы? Нет. 
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Пожалуйста, позиция комитета, Александр Брониславович. 

Куприянец А.Б. Паруйр Амаякович, я частично тоже постараюсь ответить  

на Ваш вопрос.  

Коллеги, на комитете мы рассмотрели данный законопроект. У бюджетно-

финансового комитета сложилась неплохая практика: прежде чем рассматривать 

проекты, связанные с изменением налогообложения, мы пропускаем их через 

постоянную комиссию по налогам, которую возглавляет Громов Олег 

Владимирович. В эту комиссию также входят представители из районов области,  

а не только из областного центра. Громов О.В. – человек, который родился на земле 

и знает проблемы, которыми живут люди на земле.  

Паруйр Амаякович, патентная система применяется в отдалённых сёлах,  

и Олег Владимирович об этом хорошо знает. Рекомендации его постоянной 

комиссии мы рассмотрели у себя на комитете, учли и рекомендуем принять закон 

в двух чтениях. 

Козловская О.В. Будут вопросы к Александру Брониславовичу?  

Пожалуйста, Олег Владимирович.  

Громов О.В. Я председатель совета Асиновского райпотребсоюза, у нас 

очень много маленьких магазинов в небольших сёлах, я постоянно взаимодействую 

с бизнесом. Скажу честно, я хочу поблагодарить Думу, Администрацию Томской 

области, у нас очень хорошие критерии по патенту, они учитывают и отдалённость, 

и численность проживающих в населённых пунктах. Сумма небольшая и сейчас 

щадящее повышение за три года всего 14 %. 

Паруйр Амаякович в чем прав? Там, где небольшое количество населения,  

70 человек проживает в деревне, там совсем маленький товарооборот, а самые 

большие затраты связаны не с патентом, а с содержанием магазина и с доставкой 

товаров. Магазин надо содержать, продавцам надо зарплату платить, товар за сто 

километров везти по плохой дороге – вот самая большая проблема. Паруйр 

Амаякович прав, должна быть финансовая дотация. У нас она есть – это возмещение 

111 километра, но этим надо заниматься. За закон надо голосовать, очень хорошая 

система.  

Спасибо за внимание. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 
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Коллеги, можем перейти к голосованию? Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..29+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................2 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Решение принято. 

Изменений и дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………28+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................2 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Двадцать девять за – решение принято. 

Одиннадцатый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «Об установлении коэффициента, 

отражающего особенности рынка труда Томской области, на 2025 год» 

(1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Потёмкину Василию Владимировичу, заместителю 

Губернатора Томской области по экономике, инвестиционной политике  

и имущественным отношениям. 

Потёмкин В.В. Представленный вашему вниманию проект закона 

подготовлен в связи с необходимостью ежегодного установления субъектами 

Российской Федерации регионального коэффициента для исчисления стоимости 

патента для трудовых мигрантов ближнего зарубежья. 

Сегодня в Томской области стоимость патента составляет 5 760 рублей  

в месяц при значении регионального коэффициента, равного 2. При этом  

он не изменялся в течение трёх последних лет. Поэтому среди регионов России  

мы занимаем 61 место и 7 место среди субъектов Сибирского федерального округа. 

На 2025 год предлагаем увеличить значение регионального коэффициента  

на 2,72777. Стоимость патента составит 8 491 рубль в месяц. Данное значение 
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соответствует размеру НДФЛ граждан Российской Федерации в сфере 

обрабатывающих производств, использующих труд мигрантов. 

Кроме того, предлагаемые значения регионального коэффициента позволят  

не допустить выпадающих доходов по НДФЛ в связи с сокращением количества 

выданных патентов из-за введённого запрета. 

Поступления по патенту в 2025 году составят порядка 230 миллионов рублей. 

В соседних регионах также увеличен региональный коэффициент. 

На законопроект получены все положительные заключения. Прошу вас, 

уважаемые депутаты, поддержать представленный законопроект и принять его  

в двух чтениях. 

Спасибо. 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Пожалуйста, коллеги, какие будут вопросы? 

Пожалуйста, Паруйр Амаякович. 

Яврумян П.А. Скажите, пожалуйста, иностранец пересекает границу  

и должен получить патент. Если человек приходит работать на конкретное 

предприятие, где начисляются все налоги, как и положено, зачем ему патент?  

Или патент – это разрешение? Я, например, беру пять мигрантов, и начисляю  

им зарплату, плачу подоходный, в Пенсионный фонд, социальные налоги. Меня 

каждый  месяц прокуратура проверяет. Зачем мигранту ещё патент? 

Потёмкин В.В. Ольга Николаевна, прокомментируйте, пожалуйста. 

Козловская О.В. Пожалуйста, Ольга Николаевна Хрипунова, исполняет 

обязанности начальника Департамента экономики. 

Хрипунова О.Н. Дело в том, что размер патента – это непосредственно  

тот НДФЛ, который платит иностранный трудовой мигрант. В случае, если Вы  

на Вашем предприятии платите ему зарплату, и сумма НДФЛ будет выше,  

чем размер патента, значит, Вы оплачиваете эту разницу. Как правило, в отраслях  

у нас не все такие социально ответственные работодатели, как Вы, и поэтому это 

минимальная сумма, которая попадает в бюджет. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Ещё есть, коллеги, вопросы? Вопросов нет. 

Пожалуйста, позиция комитета.  
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Куприянец А.Б. Паруйр Амаякович, из каких стран у Вас работают 

иностранцы?  

Яврумян П.А. Из Армении и Узбекистана. 

Куприянец А.Б. Патент обязаны получать только граждане пяти 

иностранных государств: Узбекистана, Таджикистана, Молдовы, Абхазии и 

Азербайджана. Гражданам остальных стран патент получать не надо.  

Почему речь идет о повышении стоимости патента? Хотелось, чтобы была 

справедливость для того, чтобы стоимость патента соответствовала стоимости 

НДФЛ нашего российского гражданина. Это наша с вами ежегодная обязанность.  

В соответствии с налоговым законодательством мы обязаны устанавливать свой 

региональный коэффициент. Министерство экономического развития устанавливает 

коэффициент-дефлятор, и получается стоимость патента. 

Также комиссия по налогам рассмотрела законопроект. Бюджетно-

финансовый комитет рассмотрел и предлагает поддержать два чтения. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, можем переходить к голосованию?  

Пожалуйста, Леонид Леонидович Терехов. 

Терехов Л.Л. Уважаемые коллеги, обсуждая вопрос по установлению 

коэффициента, мы сегодня говорим о том, насколько налог на доходы физических 

лиц, который уплачивает гражданин России, живущий на территории Томской 

области соответствует той плате, которую выносится за патент, сколько стоит 

медицинская помощь иностранным гражданам и содержание обучения детей 

иностранным работникам. На мой взгляд, важно то, что принятие на работу каждого 

иностранного гражданина – это не что иное, как обесценивание труда жителя 

региона. Мы с коллегами считаем, что стоимость регионального патента должна 

последовательно увеличиваться из года в год, и нужно возрождать традицию жить 

без массового привлечения иностранных граждан. 

Мы считаем, что за иностранными работниками должен быть контроль  

за перемещением, за финансами, за местом трудоустройства, отслеживать  

и пресекать нарушения, которые происходят. 

Учитывая, что принятие законопроекта в этом виде повлечёт увеличение 

стоимости патента на 2 731 рубль, закон поддержим. 
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Козловская О.В. Спасибо. 

Коллеги, можем переходить к голосованию? Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..31+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Решение принято. 

Изменений и дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. Голосуем. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………32+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Козловская О.В. Тридцать три за – решение принято. 

Двенадцатый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в статьи 3 и 4 

Закона Томской области «Об Уполномоченном по защите прав 

предпринимателей в Томской области» (1 чтение). 

Слово предоставляется Браниште Игорю Николаевичу, Уполномоченному 

по защите прав предпринимателей в Томской области. 

Браниште И.Н. Здравствуйте, уважаемая Оксана Витальевна, Александр 

Брониславович, уважаемые депутаты, коллеги! 

Представляю вашему вниманию проект закона Томской области «О внесении 

изменений в статьи 3 и 4 Закона Томской области «Об Уполномоченном по защите 

прав предпринимателей в Томской области». Данный законопроект подготовлен  

в целях приведения в соответствие указанного регионального закона с Федеральным 

законом «Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в Российской 

Федерации». 
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Законопроект предполагает уточнение оснований и порядка досрочного 

прекращения полномочий Уполномоченного. 

Принятие законопроекта не потребует дополнительных расходов, 

покрываемых за счёт регионального бюджета. Возможные риски принятия 

законопроекта не выявлены. Негативные социально-экономические последствия 

действия законопроекта отсутствуют. 

На законопроект поступили заключения, содержащие замечания технического 

характера. Прошу принять законопроект в первом чтении, ко второму доработаем. 

Козловская О.В. Спасибо. 

Будут вопросы к Игорю Николаевичу? Нет. 

Позиция комитета, Виктор Алексеевич, пожалуйста. 

Власов В.А. Позиция комитета такая же – принять в первом чтении, так как 

поступили замечания, и требуется доработка для принятия во втором чтении.  

Козловская О.В. Спасибо. 

Коллегии, можно перейти к голосованию? Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..30+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и проект закона прилагается.  

Козловская О.В. Решение принято. 

Тринадцатый вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О признании утратившими силу Закона 

Томской области «О грантах Томской области в сфере средств массовой 

информации для государственной поддержки информационных проектов 

регионального значения» и отдельных законодательных актов Томской 

области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Карпачеву Константину Владимировичу, 

начальнику Департамента информационной политики Администрации Томской 

области. 
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Карпачев К.В. Добрый день, Оксана Витальевна, Александр Брониславович, 

уважаемые депутаты!  

Представляю проект закона, которым предлагаем признать утратившим силу 

Закон Томской области от 15 января 2007 года «О грантах в Томской области  

в сфере средств массовой информации для государственной поддержки 

информационных проектов регионального значения». Просим поддержать нашу 

инициативу по двум причинам. 

Первая. Принятый более 17 лет назад данный областной закон сегодня  

не соответствует требованиям федерального законодательства. В частности, 

Бюджетный кодекс гласит о том, что гранты в форме субсидий, выделяемых  

из бюджета субъекта федерации, должны определяться не региональным законом,  

а постановлением региональной администрации. 

Вторая причина – это отсутствие практического применения данного закона  

с 2012 года. 

Прошу поддержать. 

Благодарю за внимание! 

Козловская О.В. Спасибо большое. 

Пожалуйста, вопросы. Вопросов нет. 

Позиция комитета, Виктор Алексеевич. 

Власов В.А. Комитет, рассмотрев вопрос, также предлагает принять этот 

законопроект в первом и во втором чтении. 

Козловская О.В. Коллеги, есть вопросы к Виктору Алексеевичу? Нет. 

Голосуем первое чтение закона. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..31+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Козловская О.В. Решение принято. 

Изменений и дополнений не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………29+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Козловская О.В. Решение принято.  

Дальше собрание ведет Александр Брониславович. 

Председательствует Куприянец Александр Брониславович, заместитель 

Председателя Законодательной Думы Томской области 

Куприянец А.Б. Коллеги, следующий вопрос повестки.  

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О некоторых вопросах установления 

специальной социальной выплаты медицинским работникам областных 

государственных бюджетных и автономных учреждений здравоохранения, 

привлекаемым к работе в военно-врачебной комиссии, на период  

их командирования для проведения военно-врачебных экспертиз» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Фидарову Роберту Олеговичу, начальнику 

Департамента здравоохранения Томской области. 

Фидаров Р.О. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, уважаемый 

Александр Брониславович, уважаемые депутаты! 

Частью 2 статьи 25 Федерального закона от 21 ноября 2011 года № 323-ФЗ 

«Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» установлено,  

что граждане подлежащие призыву на военную службу или направляемые  

на альтернативную гражданскую службу, и граждане, поступающие на военную 

службу или приравненную к ней службу по контракту, проходят медицинское 

освидетельствование в порядке, предусмотренном статьёй 61 Федерального закона. 

Военно-врачебная экспертиза проводится в целях определения годности к военной 

службе. 

Военно-врачебная экспертиза предусматривает проведение обследования  

и освидетельствования. Освидетельствование граждан при призыве на военную 

службу проводят врачи-специалисты: врач-хирург, врач-терапевт, невролог, 
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психиатр, офтальмолог, отоларинголог, стоматолог и другие необходимые 

специалисты. Постановлением Правительства РФ от 31.12.2022 № 2568 

«О государственной социальной поддержке организаций, входящих  

в государственную и муниципальную систему здравоохранения и участвующих  

в базовой программе обязательного страхования либо территориальных программах 

обязательного медицинского страхования» медицинским работникам, оказывающим 

медицинскую помощь в рамках базовой программы обязательного медицинского 

страхования, установлена специальная социальная выплата. 

Постановлением Администрации Томской области от 10.07.2023 № 320а 

установлена ежемесячная специальная социальная выплата медицинским 

работникам областных государственных бюджетных и автономных учреждений 

здравоохранения, оказывающим не входящую в базовую программу обязательного 

медицинского страхования скорую медицинскую помощь, первичную медико-

санитарную медицинскую помощь гражданам по профилю «Психиатрия». 

Таким образом, работникам имеющим право на получение специальной 

социальной выплаты на основании Постановления № 2568 и Постановления № 320а 

на период привлечения к работе в военно-врачебной комиссии, выплаты  

не производятся. С целью стимулирования медицинских работников к участию  

в военно-врачебной комиссии проектом закона предусмотрено установление 

специальной социальной выплаты медицинским работникам областных 

государственных учреждений, привлекаемых к работе военно-врачебной комиссией, 

на период их командирования для проведения военно-врачебных экспертиз. 

Сводной бюджетной росписью бюджетные ассигнования на реализацию 

закона в текущем году предусмотрены в размере 3,6 миллиона рублей. 

Дополнительные потребности на финансовое обеспечение мероприятий  

в 2025-ом году предусмотрены в размере 6 миллионов рублей. Они будут учтены  

в рамках подготовки проекта закона Томской области «Об областном бюджете  

на 2025 год и плановый период 2026 – 2027 годы» ко второму чтению. 

Практика принятия аналогичных актов имеется в других регионах нашей 

страны, например в Мурманской области, Приморском крае. 

По докладу у меня всё. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Роберт Олегович. 
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Коллеги, вопросы есть к докладчику? Вопросов нет. 

Пожалуйста, позиция комитета, Олег Георгиевич, 

Правдин О.Г. Уважаемые коллеги, хотел бы заметить, что закон принимается 

только на 2025-й год. Все заключения получены без замечаний. 

Хотелось бы отметить, что организация работы военно-врачебной комиссии – 

это полномочие региона. Комитет всё внимательно рассмотрел и рекомендует 

принять в первом и во втором чтении. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Можно перейти к голосованию? 

Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..32+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать два плюс один переданный голос – принимается. 

Дополнений, замечаний не поступало, голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………32+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать два плюс один преданный голос – принято. 

Спасибо, коллеги. 

Следующий вопрос. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «О земельных отношениях в Томской области» (1 чтение). 

Слово предоставляется Воробьеву Василию Александровичу, заместителю 

прокурора Томской области. 

Воробьев В.А. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, депутаты и 

присутствующие! 



59 
 

В прошлом году была поддержана законодательная инициатива прокурора 

области и приняты поправки к Закону «О земельных отношениях», которые 

предусматривают многодетным семьям взамен земельного участка получать 

целевую единовременную выплату до 300 тысяч рублей. На реализацию этой нормы 

с 1 января выделено финансирование в полном объёме. 

К настоящему времени более 120 семей воспользовались этим правом. 

Очередь данной льготной категории сократилась. Но, анализируя ситуацию, готов 

сообщить, что более 70 % семей обратились за получением выплат в первые  

6 месяцев действия закона, а за последние два месяца текущего года обращения  

за выплатой уже единичные. Одной из причин этого является высокая стоимость 

земельных участков, находящихся в городе и рядом с ним, а также существенный 

рост стоимости кредитов. В этой связи представленным проектом предлагается 

предоставить возможность использовать единовременную выплату на приобретение 

земельных участков для ведения садоводства и приусадебных участков, где  

по закону допускается возводить жилые помещения, при этом рыночная стоимость 

таких участков существенно ниже, чем для ИЖС. 

Полагаем, что такие изменения в законодательстве помогут способствовать 

улучшению жилищных условий многодетных семей и дальнейшему сокращению  

их очереди. 

Кроме того, предлагаем сохранить право таких граждан, принятых на учёт 

до 1 марта 2023-го года, состоять на учёте и получить выплату, если они  

для приобретения жилья несли финансовые расходы: купили, построили жилье.  

Также предлагаем распространить действие указанной нормы  

на правоотношения, которые возникли с января 2024 года, то есть с даты начала 

применения самого закона. 

Прошу поддержать законопроект и принять его в первом чтении. Все 

предложения готовы рассмотреть и доработать в рамках рабочей группы. 

Спасибо за внимание. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Василий Александрович. 

Коллеги, вопросы есть? Пожалуйста, Владимир Тихонович. 
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Резников В.Т. Я вчера объезжал ряд посёлков. Например, «Родники». 

Человек на мичуринском участке построил дом, а дальше он пишет: «Надо дорогу, 

воду, электричество!» А на этих участках ничего этого нет.  

Воробьев В.А. Есть правовые механизмы регулирования ситуации. В любом 

случае меры прокурорского реагирования применяются. Это отдельный вопрос  

для обсуждения. Мы эти вопросы будем прорабатывать. 

Куприянец А.Б. Коллеги, больше вопросов нет? 

Позиция комитета, Олег Георгиевич? 

Правдин О.Г. Уважаемые коллеги, юридический отдел Думы без замечаний, 

Администрация Томской области пока не представила своё решение, Совет 

муниципальных образований также не представила свое заключение. Юстиция  

без замечаний.  

10 декабря у нас будет собираться рабочая группа по данному вопросу. 

Комитет рекомендует принять законопроект в первом чтении. Спасибо. 

Куприянец А.Б. Спасибо, коллеги. 

Вопросы есть к Олегу Георгиевичу? 

Есть предложение проголосовать первое чтение. Голосуем. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..31+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и проект закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать один плюс один переданный голос – принимается. 

Спасибо. 

Следующий вопрос повестки. 

 Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в Закон Томской 

области «О перераспределении отдельных полномочий в области 

градостроительной деятельности, области земельных отношений  

между органами местного самоуправления отдельных муниципальных 



61 
 

образований Томской области и исполнительными органами Томской области» 

(1 чтение).  

Слово предоставляется Мухамеджанову Тимуру Болатовичу,  

и.о. заместителя Губернатора Томской области по строительству и архитектуре, 

начальнику Департамента градостроительного развития Томской области. 

Мухамеджанов Т.Б. Добрый день, уважаемая Оксана Витальевна, уважаемый 

Александр Брониславович, уважаемые депутаты, присутствующие! 

Проект закона разработан в целях устранения неоднозначного толкования 

редакции закона, принятого в декабре 2023 года. Я напомню, при принятии этого 

закона изначально в его логику закладывалось оставление за муниципальными 

образованиями вопросов, непосредственно связанных с работой с гражданами,  

в том числе по вопросам уведомлений в отношении объектов индивидуального 

жилищного строительства. Это было отражено в пояснительной записке  

к областному закону. 

Но в ходе правоприменения этого закона возникли разногласия относительно 

содержания, толкования данных положений. Поэтому нами был подготовлен проект 

закона Томской области, который направлен на устранение этих разногласий  

и в дальнейшем его однозначного понимания. 

Напомню, до устранения этой правовой неопределённости Департамент 

градостроительного развития Томской области осуществлял в полном объёме 

выдачу данных уведомлений. В настоящий момент жалобы граждан отсутствуют, 

социальная напряжённость устранена. Тем не менее, в дальнейшем мы видим 

целесообразным всё урегулировать. 

На проект поступил ряд замечаний от органов местного самоуправления, 

прокуратуры Томской области. В связи с этим прошу поддержать законопроект  

в первом чтении, ко второму чтению мы готовы отработать и найти компромисс  

в формулировках закона. 

Спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы.  

Куприянец А.Б. Спасибо, Тимур Болатович.  

Будут вопросы к докладчику? Пожалуйста, Юрий Викторович. 
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Дроздов Ю.В. Скажите, пожалуйста, если вступят изменения в закон, каким 

образом будет регламентирована деятельность сельских поселений в отношении 

этих полномочий?  

Мухамеджанов Т.Б. Точно так же, как это действовало до 2023-го года. 

Ровно точно так же, как в большинстве сельских поселений это действует сейчас. 

Есть муниципальная услуга, есть административный регламент предоставления 

муниципальной услуги, в рамках неё органы местного самоуправления  

её предоставляют. 

Дроздов Ю.В. Меня интересует регламент. Он будет каким-то подзаконным 

актом? Как должен действовать глава сельского поселения? Или это определено  

уже в законе? 

Мухамеджанов Т.Б. Это конкретное полномочие, которое выражается  

в определённых административных действиях органа местного самоуправления. 

Конкретно – это муниципальная услуга. Соответственно, орган местного 

самоуправления на уровне поселения принимает административный регламент 

предоставления муниципальной услуги и осуществляет её предоставление. Опыт 

предоставления государственных и муниципальных услуг за годы работы 

соответствующего федерального закона нами накоплен. 

Дроздов Ю.В. Сегодня, насколько я понимаю, не получена 

консолидированная позиция от органов местного самоуправления. Когда мы  

её увидим? 

Мухамеджанов Т.Б. Здесь не в последнюю очередь зависит  

от муниципалитетов, как от выразителей этой позиции. Но мы в диалоге  

с муниципальными образованиями. Например, ряд редакционных правок, 

высказанных городом Томском, уже проговорены со специалистами, и ко второму 

чтению мы их учтём. 

Куприянец А.Б. Тимур Болатович, Юрий Викторович имеет в виду не только 

город Томск, но и Томский район. Это надо будет учесть. 

Екатерина Мефодиевна, пожалуйста, Ваш вопрос. 

Собканюк Е.М. Тимур Болатович, как Вы смотрите на то, чтобы внести 

предложение Координационного совета СРО. В пункт о выдаче акта 

освидетельствования проведения основных работ по строительству, реконструкции 
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объекта индивидуального жилищного строительства или по реконструкции дома 

блокированной застройки, за исключением города Томска, мы предлагаем внести 

фразу: «Дома блокированной индивидуальной застройки». 

Мухамеджанов Т.Б. Екатерина Мефодиевна, вопрос понял. Коль скоро  

по данному пункту возникло такое количество мнений, если это поможет  

в дальнейшем единообразному пониманию закона, мы, конечно, это учтём.  

Собканюк Е.М. Это упростит работу градостроительного департамента, 

потому что вы загружены до предела. Мне кажется, вам не хватает сегодня 

сотрудников, а вал обращений просто вас захлестнул. Поэтому, чтобы вас 

разгрузить, отдавайте эти полномочия поселениям.  

Куприянец А.Б. Спасибо, Екатерина Мефодиевна. 

Коллеги, ещё вопросы к докладчику есть? 

Пожалуйста, Екатерина Ивановна. 

Радионова Е.И. Тимур Болатович, вопрос по микрорайону «Западный»,  

так как Вы ответ подписывали, то Вы в теме. Люди выступают за то, чтобы им 

изменили вид разрешённого использования земель в границах населённого пункта. 

У них сейчас сельскохозяйственное назначение стоит, а они хотят ИЖС, как у них  

в документах. У Вас был большой ответ, в котором Вы пишете: «Так как 

поставленные на кадастровый учёт возможные зоны подтопления входят в 1%, то  

в соответствии с письмом Минстроя, органам исполнительной власти необходимо 

предусмотреть запрет на строительство объектов капитального строительства  

для индивидуального жилищного строительства в границах подтопления  

и затопления».  

Вопрос. Люди, которые приобрели земельные участки, которые входят  

в границы населённого пункта, но не успели получить разрешение на строительство, 

они теперь вообще не смогут строить дома? 

Мухамеджанов Т.Б. Извините, но здесь нюанс в чем. Вопрос, который Вы 

задаёте, он понятен, но он не совсем имеет отношение к закону, который я сейчас 

докладываю. Если ответ, который я подписывал, ставит какие-то вопросы, я готов  

на них ответить в формате личного приёма с заявителями, либо в формате иной 

встречи. Сейчас, честно скажу, не смогу ответить полностью на этот вопрос. Надо 

документы в руках держать. 
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Радионова Е.И. То есть Вы готовы с жителями встретиться? 

Мухамеджанов Т.Б. Да, конечно. 

Радионова Е.И. Хорошо, спасибо. 

Куприянец А.Б. Спасибо, Екатерина Ивановна. 

Коллеги, ещё есть вопросы к докладчику? Больше вопросов нет. 

Позиция комитета, Сергей Борисович. 

Автомонов С.Б. Коллеги, на заседании комитета проект закона  

был рассмотрен, рекомендован к принятию его в первом чтении. На сегодняшний 

день мы получили ответы от ряда поселений и представительных органов власти 

этих поселений, 90 % ответов на корректировку закона поступили положительные. 

Я хочу обратить ваше внимание, 18 декабря 2023-го года, если мы посмотрим 

пояснительную записку, там была принципиальная позиция нашего губернатора: 

полномочия, непосредственно связанные со взаимодействием с гражданами, 

остаются на местном уровне, а также программы развития этих территорий, 

разработка и утверждение программ комплексного развития, схем коммунальной, 

транспортной и социальной инфраструктур. Без местных органов реализовать  

и формировать эти программы, конечно, невозможно. 

Сегодня, к сожалению, есть двоякое толкование некоторых норм для того, 

чтобы их исключить, и хочу поддержать коллегу Екатерину Мефодиевну, и можно 

включить ко второму чтению все пункты, которые избавят от двояких толкований 

норм нашего закона в последующем. Спасибо. 

Куприянец А.Б. Спасибо.  

Вопросы к Сергею Борисовичу будут? Нет. 

Переходим, коллеги, к выступлениям.  

Слово представляется Василию Александровичу Воробьеву. 

Воробьев В.А. Спасибо большое. 

С учётом уже сказанного, я сокращу своё выступление, акцентируя внимание 

на том, что в силу требований градостроительного законодательства уведомление  

о планировании строительства и об окончании строительства должны 

рассматриваться органом, уполномоченным на выдачу разрешений  

на строительство. То есть полномочия были переданы по предыдущим изменениям, 

когда возникла соответствующая проблематика в поселениях, что породило массу 
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жалоб. Мы вносили представления в адрес администрации области,  

и администрация с ними согласилась. Сейчас мы вновь, возможно, внесём 

неразбериху. У меня всё. 

Куприянец А.Б. Спасибо. Это первое чтение. Рабочая группа будет работать.  

Сергей Борисович, пожалуйста, у вас комментарий?  

Автомонов С.Б. Василий Александрович, хочу дополнить. 

Руководствовались тем, чтобы избавить людей, проживающих в отдалённых 

поселениях, от получения в городе уведомлений на индивидуальные дома. Чтоб 

люди, как раньше получали на местах на протяжении более 20 лет, так и 

продолжали это делать. Чтобы для человека, который получает эту услугу, ничего  

не изменилось. Это был основой посыл. 

Куприянец А.Б. Я думаю, в рабочем порядке к подготовке ко второму 

чтению вы всё поставите на свои места. 

Коллеги, больше желающих выступить нет? Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..33+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................1 

Результат: принимается. 

Текст постановления и проект закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать три плюс один переданный голос – принимается. 

Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Мухамеджанову Тимуру Болатовичу,  

и.о. заместителя Губернатора Томской области по строительству и архитектуре, 

начальнику Департамента градостроительного развития Томской области. 

Мухамеджанов Т.Б. Уважаемое собрание, вопрос на самом деле достаточно 

простой, но важный, в первую очередь, для расходования нами средств  

на обеспечение детей-сирот и защиту их прав. 
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Что предлагается? В текущей редакции закона установлен предельный срок 

когда мы можем перераспределять денежные средства и субвенции между 

муниципальными образованиями  – это 5 сентября. Практика применения закона 

показала, что этот срок недостаточный. Изменения мы производим в течение года  

на всем его протяжении. Поэтому законом предлагается сменить срок 5 сентября  

на 5 декабря. Это нам поможет более эффективно расходовать бюджетные средства 

и приобрести, в конечном итоге, большее количество жилых помещений  

для дальнейшего предоставления их детям-сиротам. 

Справочно могу сказать, что нам есть чем похвастаться. Планировалось 

приобрести за счёт средств субвенции 95 жилых помещений для предоставления 

этой категории граждан, фактически на сегодняшний момент у нас заключены 

контракты на приобретение 93 жилых помещений, из них: 80 уже приняты, 56 – 

фактически предоставлены людям, по ещё 13 идёт приёмка. На остаток денежных 

средств сейчас размещены закупки, будем надеяться, что нам удастся эти средства 

освоить. Цель закона – обеспечить нам пространство для маневра, что поможет нам 

в обеспечении прав детей-сирот. 

Спасибо. Готов ответить на вопросы. 

Куприянец А.Б. Коллеги, вопросы к докладчику будут? Вопросов нет. 

Позиция комитета, Сергей Борисович? 

Автомонов С.Б. На заседании комитета проект был рассмотрен  

и рекомендован для принятия в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..34+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать четыре плюс один переданный голос – 

принимается. 

Дополнений, замечаний не поступало, голосуем второе чтение  

и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 



67 
 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………33+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать три плюс один переданный голос – принимается. 

Спасибо. 

Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О признании утратившими силу  

пунктов 6 и 7 статьи 4 Закона Томской области «О разграничении полномочий 

органов государственной власти Томской области в сфере обращения  

с отходами производства и потребления на территории Томской области» 

(1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Зайцеву Александру Сергеевичу, начальнику 

Департамента природных ресурсов и охраны окружающей среды Томской области. 

Зайцев А.С. Добрый день, Оксана Витальевна, Александр Брониславович, 

уважаемые депутаты! 

Законопроект подготовлен в целях приведения Закона от 10 ноября 2017 года 

№ 118-ОЗ в соответствие с Федеральным законом от 24 июня 1998 года № 89-ФЗ. 

С 01.03.2025 из законодательства Российской Федерации будут исключены 

полномочия исполнительных органов субъектов Российской Федерации  

по регулированию вопросов разработки и утверждения нормативов образования 

отходов от хозяйственной деятельности юридических лиц и индивидуальных 

предпринимателей. С учетом изложенного законопроект предусматривает 

соответствующие изменения в областной закон, которые вступят в силу  

с 01.03.2025.  

Куприянец А.Б. Спасибо большое, Александр Сергеевич. 

Нет вопросов, коллеги?  

Позиция комитета, Сергей Борисович? 

Автомонов С.Б. Приведение в соответствие. Прошу поддержать два чтения.  

Куприянец А.Б. Голосуем первое чтение закона.  
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Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………..33+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать три плюс один переданный голос – принимается. 

Голосуем второе чтение и постановления к нему. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за……………………………33+1 

Проголосовало против……………………..0 

Воздержалось…………………….................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать три плюс один  переданный голос – принимается. 

Спасибо. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О награждении знаком отличия 

«За заслуги перед Томской областью» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, у всех на руках есть решение 

наградной комиссии и решения комитетов о награждении одной из высших наград – 

знаком отличия «За заслуги перед Томской областью» – двух наших земляков: 

Варфоломеева Александра Константиновича, главу крестьянского хозяйства 

Шегарского района, и Попова Геннадия Николаевича, профессора кафедры 

физкультурно-спортивных дисциплин Томского государственного педагогического 

университета. 

Прошу поддержать. 

Куприянец А.Б. Можно перейти к голосованию?  

Голосуем, коллеги, первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 
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Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….34+1 

Проголосовало против……………………0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать четыре плюс один переданный голос – 

принимается. 

Голосуем второе чтение и постановление. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….34+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Куприянец А.Б. Тридцать четыре плюс переданный голос – принимается.  

Спасибо, коллеги.  

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О награждении Почетной грамотой 

Томской области» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, наградной комиссией для награждения 

Почётной грамотой Томской области представлены кандидатуры:  

Австриевских Александра Николаевича, генерального директора общества  

с ограниченной ответственностью «Артлайф»; 

Журавлева Василия Петровича, директора общества с ограниченной 

ответственностью «Племзавод «Заварзинский» Томского района; 

Шаниной Галины Иннокентьевны, директора общества с ограниченной 

ответственностью «Трубачево» Томского района; 

Швабауэр Ольги Александровны, проректора по нормативному обеспечению 

уставной деятельности федерального государственного бюджетного 

образовательного учреждения высшего образования «Томский государственный 

педагогический университет». 
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Также кандидатуры рассмотрены на комитете, поддержаны Советом Думы. 

Просим поддержать. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Голосуем, коллеги, первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….33+1 

Проголосовало против……………………0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Принимается – тридцать три за плюс один переданный  

голос. 

Голосуем второе чтение и постановление к нему.   

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….34+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Куприянец А.Б. Тридцать четыре плюс один переданный голос – 

принимается. Спасибо. 

Следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте закона Томской области «О награждении знаком отличия 

«За заслуги в сфере образования» (1, 2 чтение). 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, на основании представления комиссии 

по наградам Томской области предлагается наградить 20 педагогов региона 

наградой Томской области – знаком отличия «За заслуги в сфере образования». 

Люди все известные. Я обращаю внимание, что в их числе Куликов Евгений 

Сергеевич, ректор СибГМУ. 

Все кандидатуры  также прошли обсуждение на комитетах, были поддержаны 

Советом Думы. Прошу поддержать. 
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Куприянец А.Б. Коллеги, вопросов нет?  

Позиция комитета, Степан Николаевич? 

Михайлов С.Н. Все законы о наградах просим поддержать в двух чтениях. 

Куприянец А.Б. Голосуем первое чтение. 

Голосуется законопроект в первом чтении. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….32+1 

Проголосовало против……………………0 

Воздержалось……………………...............0 

Результат: принимается. 

Куприянец А.Б. Тридцать два плюс один переданный голос – принимается, 

коллеги. Дополнения, замечания не поступали, голосуем второе чтение и 

постановление, коллеги. 

Голосуется принятие Закона и постановление к нему в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за………………………….33+1 

Проголосовало против…………………….0 

Воздержалось……………………................0 

Результат: принимается. 

Текст постановления и Закона прилагается. 

Куприянец А.Б. Тридцать три плюс один голос – принимается. Спасибо. 

Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области 

«О прогнозном плане (программе) приватизации государственного имущества 

Томской области на плановый период 2025 – 2027 годов». 

Слово предоставляется Малиновской Елене Юрьевне, заместителю 

начальника Департамента по управлению государственной собственностью Томской 

области. 

Куприянец А.Б. Коллеги, доклад будем слушать? 

Мы на комитете рассмотрели, предлагаем принять предложенный план 

приватизации, в который включено два объекта на общую сумму немногим  

более 1 миллиона рублей. Надеемся, что в 2025-ом году будут дополнения в план.  

Можно перейти к голосованию? 

Елена Юрьевна, Вам спасибо, присаживайтесь. 
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Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………33+1 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать три плюс один переданный голос – принимается. 

Следующий, коллеги, вопрос.  

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проекте постановления Законодательной Думы Томской области 

«О результатах мониторинга правоприменения законов Томской области, 

регулирующих вопросы оформления прав граждан на земельные участки,  

на которых расположены объекты недвижимого имущества (жилые дома  

и гаражи)». 

Слово предоставляется Автомонову Сергею Борисовичу, председателю 

комитета Законодательной Думы Томской области по строительству, 

инфраструктуре и природопользованию. 

Автомонов С.Б. Коллеги, прошу утвердить результаты мониторинга 

правоприменения областных законов в части жилищной и гаражной амнистии. Все 

материалы представлены, исчерпывающая информация дана в раздатке. 

Куприянец А.Б. Нет вопросов к докладчику?  

Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………33+1 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать три за плюс один переданный голос – 

принимается. 

Следующий вопрос повестки. 
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О досрочном прекращении полномочий депутата Законодательной Думы 

Томской области Валеева Марата Тагировича». 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, в соответствии с региональным 

законодательством о статусе депутата Законодательной Думы, о полномочиях 

Законодательной Думы Томской области мы с вами обязаны рассмотреть заявление 

депутата Законодательной Думы в том случае, если он обращается с просьбой 

о досрочном сложении своих полномочий. Такое заявление поступило от Марата 

Тагировича Валеева. Оно было рассмотрено на заседании комитета. У нас нет 

оснований отказать ему в его обращении. Если у вас есть вопросы к Марату 

Тагировичу, он на них ответит.  

Я хочу напомнить, что Марат Тагирович в Законодательной Думе Томской 

области представляет фракцию «Справедливая Россия», был избран по партийным 

спискам. По закону партия должна будет определиться по кандидатуре, которая 

войдет в состав Законодательной Думы Томской области, начиная с декабрьского 

заседания. Нашего согласия при выборе и определении кандидатуры не требуется. 

Этот вопрос решается Областной избирательной комиссией. 

Прошу рассмотреть заявление Марата Тагировича Валеева.  

С огромным сожалением, на мой взгляд, мы будем принимать это решение, 

потому что за три года работы Марат Тагирович показал себя неравнодушным, 

очень профессиональным человеком, хорошо разбирающимся в вопросах,  

в нормативных документах, в законодательстве Томской области. Очень надеюсь, 

что мы будем продолжать сотрудничать в различных комиссиях, в экспертном 

сообществе, привлекая и обращаясь к нему, если такие вопросы возникнут как у нас, 

так и у него. 

Спасибо. 

Куприянец А.Б. Спасибо. 

Коллеги, кто-то ещё желает высказать слова пожелания Марату Тагировичу? 

Марат Тагирович, хорошей Вам дороги в жизни! 
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Козловская О.В. Коллеги у нас есть традиция: депутату, который завершает 

свою деятельность в Законодательной Думе Томской области вручаем памятные 

атрибуты, поэтому я очень надеюсь, что мы в декабре на собрании встретимся  

с Маратом Тагировичем. 

Куприянец А.Б. Коллеги, голосуем? 

Голосуем. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………29+1 

Проголосовало против…………………...1 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Двадцать девять за, один против, воздержавшихся ноль. 

Принимается. 

Коллеги, следующий вопрос повестки. 

Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки  

«О проектах федеральных законов, законодательных инициативах  

и обращениях субъектов Российской Федерации». 

Слово для доклада предоставляется Куприянцу Александру 

Брониславовичу, заместителю Председателя Законодательной Думы Томской 

области, председателю бюджетно-финансового комитета Законодательной Думы 

Томской области. 

Куприянец А.Б. Предлагаю поддержать решения комитетов и принять 

постановления. Голосуем, коллеги. 

Голосуется постановление по данному вопросу в целом. 

Результаты голосования 

Проголосовало за…………………………33+1 

Проголосовало против…………………...0 

Воздержалось……………………..............0 

Результат: принимается. 

Текст постановления прилагается.  

Куприянец А.Б. Тридцать три плюс один переданный голос – принимаются.  

Следующий вопрос.  
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Собрание переходит к рассмотрению следующего вопроса повестки дня 

«Разное». 

Слово предоставляется Козловской Оксане Витальевне, Председателю 

Законодательной Думы Томской области. 

Козловская О.В. Уважаемые коллеги, у нас есть все основания 

поблагодарить аппарат за подготовленное сегодня заседание Законодательной Думы 

Томской области. К сожалению, Александр Михайлович ушёл, думаю, что  

у Администрации Томской области есть основания отдельно поблагодарить аппарат, 

поскольку последние дни перед собранием были напряжёнными по ряду вопросов.  

Благодарю отдельно руководителей комитетов за большую работу над тем, 

что эти вопросы были вовремя вынесены на собрание Думы. Все вопросы 

рассмотрены достаточно конструктивно. Это первое. 

Второе. Уважаемые коллеги, на прошлом собрании Думы я просила вас 

обратить внимание на то, что мы в декабре традиционно переносим собрание Думы, 

где одним из главных вопросов будет принятие закона о бюджете во втором чтении. 

Напоминаю, что собрание Думы состоится 24 декабря. Перенос связан с тем,  

что Департаменту финансов нужно будет успеть подготовить соответствующие 

необходимые документы, чтобы область работала с 1 января без всяких сбоев.  

Я убедительно прошу всех 24 декабря присутствовать на собрании Думы. 

Работа комитетов начнётся, как и положено, с 17 декабря и будет проходить  

в установленное комитетами время.  

Следующее. Уважаемые коллеги, на протяжении последних лет мы с вами 

принимаем самое активное участие в проектах Благотворительного фонда 

«Обыкновенное чудо» и дарим детям с ограниченными возможностями здоровья 

новогодние подарки. Фонд и в этом году обращается к депутатам с просьбой 

принять участие в проекте «Ёлка исполнения желаний».  

Предлагается порадовать детей сладким подарком и приобрести в магазине 

«Детский мир» для каждого ребенка сертификат номиналом в 3 тысячи рублей.  

Сертификаты, сладкие подарки и открытки, как и в прошлом году, можно 

доставить в организационный отдел Думы для последующей передачи в Фонд.  

Либо можно доставить непосредственно в Фонд. Подарки будут вручены детям  

на празднике 24 декабря в 11 часов в Хобби-центре. Через ваших помощников 
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доведём вам информацию о детях, которые участвуют в данном новогоднем 

мероприятии. 

Всем еще раз спасибо за работу! 

До встречи!  

 

Повестка исчерпана.  

 

 

Председатель 

Законодательной Думы 

Томской области      О.В. Козловская 


